
Аромат шоколада чувствуется 
даже на подходе к фабрике 
«Красный Октябрь». На пред-
приятии все строго — прежде 
чем зайти в цех, необходи-
мо тщательно вымыть руки 
и продезинфицировать их, на-
деть халат, бахилы и шапочку. 
Только после этого можно 
пройти туда, где рождается 
любимая многими сладость. 
Из больших баков шоколад-
ная масса по трубам разлива-
ется на формы, которые бы-
стро вибрируют. Это нужно, 
чтобы она равномерно рас-
пределилась и шоколад был 
ровный и гладкий. Затем 
плитки попадают в охлажда-
ющий шкаф, а после, словно 
по рельсам, шоколадки прохо-
дят через аппарат упаковки.
— Одна такая машина спо-
собна за минуту завернуть 
150 плиток шоколада, — гово-
рит ведущий инженер фабри-
ки Надежда Николаева. 
Среди известных предприя-
тий в Москве работают кон-
дитерские  фабрики и кон-
церны «Бабаевский», «Рот 
Фронт», Одинцовская конди-
терская фабрика, «Славян-
ка»,  «Победа» и  «Акконд». По 
словам управляющего дирек-
тора «Объединенных конди-
теров» Алексея Орлова, сто-
лица поставляет продукцию 
в 45 стран мира. 
— Собственный цех по пере-
работке какао-бобов позво-
ляет не зависеть от поста-
вок импортных шоколадных 
полуфаб рикатов и контроли-
ровать качество на каждом 

этапе производства — от пе-
реработки какао-бобов до го-
товой плитки, — отмечает 
Орлов. — Для производства 
шоколада на фабриках ис-

пользуется какао-масло пря-
мого отжима, которое сохра-
няет полезные свойства и яр-
ко выраженный вкус даже 
в молочном шоколаде.

Но популярностью среди мо-
сквичей и зарубежных потре-
бителей пользуется «слож-
ный» шоколад, состоящий из 
нескольких начинок. Такой 

тоже производят 
в Москве. Напри-
мер, «Бабаевский» 
со вкусом «трю-
фель с апельсином» 
или «Россия Ще-
драя Душа» со вку-
сом голубики и ла-
ванды. Есть и экзо-
тические добавки, 
например манго.
Столичные произ-
водители также ду-
мают и о тех, кто 
придерживается 

специальных систем питания. 
Так, московская компания 
«Бьюти Байт» планирует рас-
ширить свои производствен-
ные мощности и выпустить 

«здоровую» шоколадную пасту 
и шоколад, обогащенный бел-
ком и другими полезными ми-
кроэлементами.
По данным сайта mos.ru, 
в 2023 го ду московское пред-
приятие «Кадзама» разработа-
ло новые виды установок для 
шоколатье и кондитеров: дро-
билки для какао-бобов и печи 
для их обжарки. 
А статус промышленного ком-
плекса дает кондитерским фа-
брикам значительные налого-
вые льготы. По данным Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики, 
так предприятия могут на-
правлять сэкономленные 
средства на развитие — об-
новлять оборудование, от-
крывать новые цеха и произ-
водственные линии.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в столице 
отметили Все-
мирный день 
шоколада. Кор-
респондент 
«ВМ» узнала, 
как развивается 
«сладкая» от-
расль в Москве 
и какая продук-
ция пользуется 
спросом.  

Четвертый диаметр свяжет 
все городские вокзалы
Вчера Сергей Собянин 
(на фото) в своем личном 
блоге рассказал о встрече 
с жителями Троицкого 
и Новомосковского админи-
стративных округов.

Во время беседы горожане 
спросили Сергея Собянина 
о перспективах открытия чет-
вертого диаметра наземного 
метро. Он заверил их, что чет-
вертый Московский цен-
тральный диаметр (МЦД-4) 
откроется уже осенью этого 
года. Практически все работы 
по его созданию завершены, 
остались лишь последние 
штрихи перед открытием. 
— Это один из самых слож-
ных проектов, связанных 
с наземным метро. Мы над 
ним работаем с 2015 года, — 
сказал он. 
По словам Сергея Собянина, 
основная сложность в его реа-

лизации заключалась в том, 
что необходимо было проло-
жить дополнительные маги-
стральные пути. Кроме того, 
МЦД-4 проходит прямо через 
центр города, охватывая, кро-
ме Павелецкого, все осталь-
ные железнодорожные вокза-
лы Москвы. 
— При строительстве диаме-
тра нам нужно было соеди-
нить разрозненные железные 

дороги, построить эстакады, 
мосты, новые путепроводы, 
транспортные узлы, — сказал 
Сергей Собянин. 
Он добавил, что проведены 
большие строительные рабо-
ты и на площади трех вокза-
лов, они также были необхо-
димы для запуска МЦД-4.
— Помимо комфортных поез-
дов МЦД и возможности про-
ехать на них через всю Мо-
скву в числе преимуществ 
также новые тарифы, сопо-
ставимые с метро. Также 
можно будет бесплатно пере-
саживаться на линии метро-
политена, — сказал Сергей 
Собянин. 
Он подчеркнул, что Москов-
ские центральные диаметры 
будут полностью интегриро-
ваны в систему столичного 
транспорта. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Летняя погода 
порадует теплом 
Сегодня в Москве и области 
ожидается резкое похолода-
ние. Температура воздуха 
составит до 15 градусов вы-
ше нуля. Об этом «ВМ» рас-
сказал научный 
руководитель 
Гидрометцентра 
России Роман 
Вильфанд 
(на фото).

По прогнозам си-
ноптика, днем в 
среду столицу ожи-
дает температура до 18 граду-
сов выше нуля, а в четверг — 
до 16. При этом ночью термо-
метры покажут значения 
в диапазоне 10–12 градусов.  
— Такие климатические зна-
чения более характерны для 
середины мая. Похолодание 
можно назвать резким, пото-
му что на прошлой неделе тем-
пература воздуха поднялась до 

30 градусов, а сейчас опусти-
лась, — рассказал Виль-
фанд. — Существует климати-
ческая вариабельность — из-
менчивость погоды для каж-

дого сезона. Летом 
она в два раза 
меньше, чем зи-
мой. Поэтому та-
кие похолодания 
бывают один раз 
в 25–30 лет. 
Также синоптик 
отметил, что рез-
кое понижение 

температуры связано с втор-
жением холодных воздушных 
масс из полярных регионов 
в центр Европейской части 
России. Однако в воскресенье 
днем вернется летняя темпе-
ратура, от 20 до 25 градусов, 
которая, скорее всего, сохра-
нится до следующей недели. 
ПОЛИНА АЛЕКСАНДРОВА 
edit@vm.ru

Сегодня храму Василия Блаженного (Покровскому собору) исполняется 462 года. 
Накануне дня рождения он вновь распахнул свои двери для посетителей после 
двухнедельного перерыва.
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Рай для сладкоежек
Столичные производители увеличивают объемы продукции, 
налаживая экспортные цепочки в разные страны

ВОДИТЕЛЬСКИХ УДОСТОВЕРЕНИЙ ПОЛУ
ЧИЛИ МОСКВИЧИ В ЦЕНТРАХ ГОСУСЛУГ.
СЕЙЧАС ЭТО МОЖНО СДЕЛАТЬ В ЛЮБОМ 
ОФИСЕ БЕЗ ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ ЗАПИСИ, 
А ВО ФЛАГМАНАХ  В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ.

ЦИФРА ДНЯ

1 000 000

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
НАЧАЛЬНИК ПРАВОВОГО БЮРО 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Открывая бизнес в Москве, вы 
имеете ряд субсидий и льгот. 
В том случае, если вы откры-
ваете новое юридическое ли-
цо и адрес будет в Москве, вы 
имеете право сделать это бес-
платно. Для пекарен, конди-
терских и кофеен действует 
субсидия на компенсацию по-
купки оборудования до одно-
го миллиона рублей. Также 
действует программа льготно-
го кредитования до трех про-
центов и льготного лизинга 
оборудования, где первые 
платежи оплачиваются 
из бюджета города. Многие 
пользуются этими программа-
ми, и действуют они успешно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фабрики 
не зависят 
от поставок 
импортного 
полуфабриката

Вчера 12:02 Ведущий инженер столичной фабрики Надежда Николаева следит за качеством шоколада, который производится в городе. 
Фабричная продукция поставляется не только в регионы России, но и в другие страны

Каждый найдет 
секцию по душе 

Правительство Москвы уделяет боль-
шое внимание развитию спорта для 
молодежи. Сегодня в столице есть по-
рядка 200 детско-юношеских спортив-
ных школ различной направленности. 
Самое отрадное то, что большинство 
из них можно посещать на бесплатной 
основе, независимо от того, есть у че-
ловека постоянная регистрация в сто-
лице или нет. При этом в детско-юно-
шеских спортивных школах работают 

более 500 специалистов, тренеров, инструкторов, кото-
рые проводят более 300 тысяч тренировок в год. Среди 
новшеств хочу отметить, что достаточно бурно во всем 
мире развивается такое направление, как киберспорт. 
В Москомспорте тоже есть такие бесплатные секции, куда 
можно записать юношей и девушек в возрасте от 14 лет. 
Кроме того, среди оздоровительных 
мероприятий столицы есть такие, как, 
например, «Мой район», которые про-
водятся более чем на 35 дворовых пло-
щадках города и шести крышах раз-
личных учреждений в рамках спецпро-
екта «На высоте». Он был создан специ-
ально для тех, кто хочет заниматься 
спортом и при этом наслаждаться ви-
дами Москвы с высоты птичьего поле-
та. Тут проводятся различные танце-
вальные программы, фитнес-занятия, 
в том числе расслабляющая йога, рас-
тяжка. Они проходят под слоганом 
«Приходи на крышу». При этом, учиты-
вая сезон, значительно увеличилось 
количество молодых людей, занимающихся бадминтоном 
и общей физической подготовкой. Ну а такие любимые 
молодежью виды спорта, как футбол, хоккей и плавание — 
развиваются непрерывно ежесезонно. При этом практи-
чески каждый год в Москве появляются новые катки. Не-
давно открылся в Крылатском, и скоро примет первых 
учеников хоккейная школа «Спартака». В открытии кат-
ков активно участвуют частные инвесторы. Но есть и тра-
диционные московские школы, такие как ЦСКА, «Дина-
мо» и другие. Из относительно новых видов спорта хочу 
упомянуть секции скандинавской ходьбы. Этот вид актив-
ного досуга стал актуальным и интересным. Помимо это-
го, в столице существуют кружки по дартсу, армрестлингу, 
флорболу и, конечно, различные секции по восточным 
единоборствам. Поэтому любой ребенок может найти се-
бе занятие по душе. 

11 июля 1998 года в Москве открылись Всемирные 
юношеские игры. Как сегодня развивается детский 
спорт, рассказал председатель Комитета МТПП 
по спорту и туризму Кирилл Маслиев.

первый 
микрофон

КИРИЛЛ 
МАСЛИЕВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ПО СПОРТУ 
И ТУРИЗМУ МТПП

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Заработала выставка непривычного 
формата. В парке «Зарядье» 
по вечерам можно посмотреть 
цифровые картины ➔ СТР. 3

надо понимать

Тихий дипломатический скандал 
между КНР и США. Выясняем, куда 
движутся американо-китайские 
отношения  ➔ СТР. 5

портрет явления

Терпение оказывается в дефиците. 
Эксперты, психологи и педагоги 
размышляют о величайшей 
способности человека  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

По данным Департамен-
та инвестиционной 
и промышленной поли-
тики города, в Москве 
работают более 100 кон-
дитерских предприятий. 
В холдинг «Объединен-
ные кондитеры» входят 
19 фабрик по всей стра-
не. За полгода конди-
терские фабрики хол-
динга увеличили про-
изводство шоколада 
более чем на 30 процен-
тов. Сегодня предприя-
тия могут воспользо-
ваться более чем 20 ме-
рами поддержки. 
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Жюри выбрало 
лучшего 
спасателя
Вчера стали известны ре-
зультаты конкурса «Москов-
ские мастера» по профессии 
«Спасатель». 

В финал соревнования вышли 
20 человек, которые в течение 
трех дней демонстрировали 
знания в области поисково-
спасательных работ, топогра-
фии, правил пользования ма-
ломерными судами и отлич-
ную физическую подготовку, 
выполняя непростые задания. 
Конкурсанты ныряли на глу-
бину за утопающим, помога-
ли монтажнику, зависшему 
в безопорном пространстве, 
оказывали первую помощь со-
трудникам предприятия, на 
котором по легенде произо-
шла техногенная авария.
Лучшим спасателем был при-
знан Александр Ворожейкин, 
сотрудник аварийно-спаса-
тельного отряда № 8 столич-
ного Пожарно-спасательного 
центра. В профессии он уже 
14 лет. Отучившись на менед-
жера в Московском социаль-
но-экономическом институ-
те, получил необходимые на-
выки в учебно-методическом 
центре по гражданской обо-
роне и чрезвычайным ситуа-
циям, а затем пришел на рабо-
ту в аварийно-спасательный 
отряд № 8.
— Спасение других людей ни-
когда не было моей мечтой, 
но так сложились обстоятель-
ства, что я стал этим зани-
маться и нисколько не жалею 
о своем выборе. Я верю, что 
это хорошая и нужная профес-
сия — помогать людям, — по-
делился лучший спасатель.
На счету Александра Воро-
жейкина уже третья победа 
в конкурсе «Московские ма-
стера».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Автомобиль «Моск-
вич3»отличают геоме-
тричные линии кузова
и современная свето-
диодная оптика с узнава-
емыми рисунками днев-
ных ходовых и габарит-
ных огней. Это компакт-
ный кроссовер длиной 
4,41 метра, шириной 
1,8метра и высотой 
1,66метра с колесной ба-
зой 2,62 метра, простор-
ным салоном с эргоно-
мичными сиденьями. 

справка

Сразу 100 автомобилей «Мо-
сквич 3» выйдут на дороги сто-
лицы, помогая сотрудникам 
Росгвардии обеспечивать без-
опасность жителей столицы. 

На страже безопасности
Машины ведомству лично 
вручил Сергей Собянин, кото-
рый вместе с директором Фе-
деральной службы войск на-
циональной гвардии Россий-
ской Федерации Виктором 
Золотовым посетили базу Рос-
гвардии — городок ОМОН 
в Строгине на улице Твардов-
ского, 2.
— Росгвардия является одним 
из ключевых звеньев по обе-
спечению безопасности сто-
лицы. Как для защиты от 
внешних врагов, так и для на-
ведения внутреннего право-
порядка, защиты объектов 
социальной сферы, детских 
садов, школ, больниц, орга-
нов государственной вла-
сти, — отметил глава города.
По его словам, от работы Ро-
сгвардии во многом зависят 
безопасность москвичей, раз-
витие нашего города. 
— Поэтому мы всегда с боль-
шим удовольствием оказыва-
ли и будем оказывать содей-
ствие материально-техниче-

скому обеспечению Росгвар-
дии, социальной поддержке 
ее воинов. Спасибо за со-
вместную работу, — сказал 
мэр Москвы.
Отечественные «Москвичи» 
обеспечат эффективную ра-
боту мобильных групп реаги-
рования Главного управле-
ния Росгвардии по городу 
Москве. При выборе марки 
машин учитывались их на-
дежность и гарантированная 
возможность дальнейшего 
пополнения автопарка ве-
домства в объемах, которые 
может обеспечить только мо-
сковский автомобильный за-
вод. Также завод «Москвич» 
сможет своевременно и каче-

ственно обслуживать тех-
нику.
— Обновленный автопарк по-
зволит значительно сокра-
тить время прибытия наших 
нарядов к охраняемым объек-
там при отработке сигнала 
тревоги, — отметил началь-
ник Управления вневедом-
ственной охраны войск на-
циональной гвардии Россий-
ской Федерации по городу 
Москве Игорь Ерошенко.

Сохраняем памятники
Москва — один из мировых 
лидеров по темпам и каче-
ству реставрации памятников 
истории и культуры. По сло-
вам Сергея Собянина, при 

комплексном благоустрой-
стве территорий таким объек-
там тоже уделяется присталь-
ное внимание.
— Например, в этом году 
впервые за 40 лет заработал 
керамический фонтан на бла-
гоустроенной территории 
у отреставрированного пави-
льона № 30 на ВДНХ. Почти 
все керамические детали за-
ново отливали в мастерской, 
также проложили новые ин-
женерные коммуникации 
и заменили все его оборудова-
ние, — написал в телеграм-ка-
нале мэр.
Глава города добавил, что про-
должается реставрация ан-
самбля усадьбы Покровское- 

Стрешнево. Работы там нача-
лись в прошлом году вместе 
с реабилитацией территории 
одноименного парка. 

Забота о детях
Модернизация детского здра-
воохранения — одна из самых 
важных задач. Сергей Собя-
нин отметил в блоге, что го-
род проводит колоссальную 
работу, в результате которой 
медпомощь детям должна вы-
йти на более высокий уровень 
качества и комфорта. Так, не-
давно открылся ультрасовре-
менный детский корпус 
в Коммунарке.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Сотрудникам 
Росгвардии помогут «Москвичи»
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин передал 
Росгвардии 
100 автомоби-
лей «Москвич», 
в телеграм-кана-
ле рассказал 
о реставрации 
памятников, 
а в личном блоге 
написал о мо-
дернизации дет-
ских больниц. 

день мэра

Вчера 13:07 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) передает начальнику Управления вневедомственной охраны войск национальной гвардии Российской Федерации 
по городу Москве Игорю Ерошенко автомобили «Москвич 3» для обеспечения деятельности сотрудников ведомства

Электробусный парк поражает всех 
современным оснащением
ГУП «Мосгортранс» провел 
первую экскурсию для жите-
лей по новому электробусно-
му парку «Митино». Вчера 
«ВМ» узнала, как обслужи-
вают самый экологичный го-
родской транспорт.

Второй в России электробус-
ный парк оснащен самым со-
временным оборудованием, 
а его мощности рассчитаны 
на 300 электробусов большо-
го класса.
Рабочий день водителя элек-
тробуса начинается с меди-
цинского осмотра. По словам 
генерального директора Мос-
гортранса Николая Асаула, 
сейчас в этот процесс активно 
внедряются телемедицинские 
технологии. 
— Система полностью авто-
матизирована, она оценивает 
состояние здоровья водите-
лей как перед рейсом, так 
и после него. Пока что за про-
цессом присматривают меди-
ки, а после принятия нового 
законодательства можно бу-
дет отказаться и от этого, — 
рассказал он.
Затем водители заполняют 
электронный путевой лист. 
Этот документ содержит ин-
формацию о результате мед-
осмотра, маршруте и техниче-
ском состоянии автобуса или 
электробуса.
— Это позволяет нам улуч-
шить взаимодействие с кон-
трольными органами, сокра-
тить в два раза количество 
операций и ускорить выход 
водителя на маршрут, — пояс-
нил Николай Асаул.
Созданы также отдельные це-
ха для технического обслужи-
вания электробусов. Если вы-
явлена неисправность, то 
устраняют ее специалисты 
компании-производителя по 
контракту жизненного цикла.

Каждый день электробусы 
проходят через высокотехно-
логичную мойку с нескольки-
ми режимами. 
— Работают три линии мой-
ки, что позволяет быстро, без 
задержек осуществлять под-
готовку транспорта к выходу 
на линию, — сказал гендирек-
тор.— Есть также малярный 
цех, где практически полно-
стью можно восстановить 
корпус машины. 
Сейчас в районе работают 
пять электробусных маршру-
тов, а через неделю заработа-
ют еще три. 
— Ежедневно 53 электробуса 
будут выходить на линию 
и перевозить местных жите-
лей, — отметил он.
Участниками первой экскур-
сии стала многодетная семья 

Обуховых. Младшая Елизаве-
та уже несколько раз ездила 
на электробусе, а вот как они 
заряжаются и хранятся — уви-
дела впервые. 
— Теперь понимаю, почему 
они всегда такие чистые. Мы 
проехали через мойку, нахо-
дясь в салоне, и увидели изну-
три, как тщательно и быстро 
помыли электробус, — поде-
лилась школьница.
Маму Светлану приятно пора-
довал тот факт, что транспорт 
из текущих поставок не зави-
сит от введенных западных 
санкций и в большей степени 
состоит из российских компо-
нентов, лишь небольшая 
часть — детали из друже-
ственных стран. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА

Уже сейчас Москва — лидер 
в Европе по развитию и ис-
пользованию электротранс-
порта, № 1 по количеству элек-
тробусов. Открылся второй 
в городе и во всей стране элек-
тробусный парк. Лучшие элек-
тробусы российского произ-
водства выйдут на 23 город-
ских маршрута в СЗАО к концу 
2024 года. Приглашаем на ра-
боту в новый парк. Московский 
транспорт — надежный и один 
из крупнейших столичных ра-
ботодателей. Мы предлагаем 
рабочие места со стабильным 
доходом и соцгарантиями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рынок труда стал 
привлекательнее
Вчера министр городского 
правительства, руководи-
тель Департамента экономи-
ческой политики и развития 
Мария Багреева (на фото) 
рассказала о темпах эконо-
мического роста столицы. 

Темпы экономического роста 
Москвы в среднем превыша-
ют 3 процента, и власти наде-
ются на сохранение этих по-
казателей в дальнейшие годы. 
— Экономика Москвы — боль-
ше экономика услуг, и основ-
ное количество работников на 
рынке труда — это высококва-
лифицированные специали-
сты. На сегодня безработица 
в Москве находится на рекорд-
но низком уровне и еще ниже, 
чем средняя по России, — от-
метила Мария Багреева. — 
Москва — привлекательный 
регион, в том числе с точки 
зрения развития рынка труда. 
По ее словам, в столицу много 
людей приезжают из россий-
ских регионов. Преимуще-
ственно это квалифицирован-
ные специалисты из разных 
отраслей. Москвичи же могут 
найти работу в самых разно-
образных секторах экономи-
ки: от строительства и торгов-
ли до высокотехнологичных 
производств.
Ставка делается в том числе 
на открытии новых и разви-
тии существующих произ-
водств. Оптимизировать вну-
тренние процессы помогает 
нацпроект «Производитель-
ность труда». За полтора года 
к нему присоединились 87 ма-
лых и средних предприятий. 
Это более половины всех 
участников.
— Сейчас 28 малых и средних 
компаний, или почти каждый 
третий участник нацпроекта 
в сегменте малого и среднего 
предпринимательства, уже 
завершили этап совместной 
работы с экспертами на пи-
лотном потоке и приступили 
к тиражированию полученно-
го опыта, — отметила Мария 
Багреева.
До конца следующего года 
в нацпроекте сможет принять 
участие 441 предприятие. 
В то же время в столице растет 
количество самозанятых. 
Число плательщиков налога 
на профессиональный доход 

в столице за первые пять меся-
цев года выросло на 126 ты-
сяч. Сам налоговый режим 
удобен для граждан, которые 
работают на себя и не нани-
мают сотрудников. Среди его 
преимуществ — простота ре-
гистрации, автоматизирован-
ный режим передачи инфор-
мации о полученных доходах, 
отсутствие обязанности пре-
доставлять налоговую отчет-
ность и использовать кассо-
вую технику.
Самыми популярными вида-
ми деятельности у самозаня-
тых граждан остаются пасса-
жирские перевозки, доставка, 
сдача квартир в аренду, рекла-
ма и маркетинг, строитель-
ство.
— В январе–мае самозанятые 
перечислили в бюджет Мо-
сквы почти 3,8 миллиарда ру-
блей, — отметила Багреева.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Голосование определит наиболее популярные 
места летнего отдыха 

Фанаты футбола предпочитают регистрировать 
браки на стадионе

Участники «Активного граж-
данина» определят лучшие 
места для летнего отдыха 
в столице. Подробности вче-
ра сообщила заместитель 
мэра столицы Наталья Сергу-
нина (на фото). 

В проекте «Активный гражда-
нин» начинается серия из пя-
ти голосований, посвящен-
ных популярным местам для 
летнего отдыха: пляжам, на-
бережным, прогулочным зо-
нам и другим площадкам. 
В рамках первого опроса мо-
сквичи назовут лучшие места 
для отдыха с детьми.
— Участникам проекта уже 
доступно первое голосование 
цикла. Оно состоит из трех те-
матических блоков: музеи, 
игровые площадки и веревоч-
ные городки в парках. В каж-

дом можно отметить по три 
варианта ответа, в том числе 
предложить свой, — отметила 
Наталья Сергунина.
В списке музеев, которые ор-
ганизуют летние программы 
и выставки для юных посети-
телей, в том числе Музей Мо-
сквы, музей-заповедник «Ца-
рицыно», Дарвиновский му-
зей, Музей космонавтики, 

а также проект «Флорариум. 
Маршрут Россия» в «Зарядье». 
Москвичи смогут выбрать 
лучший.
Во втором вопросе участники 
назовут парки с лучшими 
игровыми площадками. Среди 
вариантов — парк 50-летия 
Октября, «Сокольники», Не-
скучный сад и Парк Горького.
Третий вопрос посвящен ве-
ревочным комплексам, в под-
борке — ВДНХ, Таганский 
парк и другие площадки.
Остальные четыре голосова-
ния откроют до конца лета. 
Москвичи определят популяр-
ные места для занятий спор-
том, прогулок и отдыха в жа-
ру, а также лучшие варианты 
досуга для тех, кто интересу-
ется историей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Для регистрации брака в Мо-
скве открыли около 300 до-
полнительных мест. Об этом 
вчера рассказала замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова. 

По ее словам, две локации, на 
стадионе «Спартак» и в особ-
няке «Роял», являются одними 
из самых популярных площа-
док для регистрации брака 
в рамках проекта мэра Мо-
сквы «Новые адреса счастья». 
— С начала 2023 года в особ-
няке «Роял» поженились око-
ло 450 пар, на «Спартаке» — 
101 пара. Стадион пользуется 
большей популярностью в те-
плое время года, когда цере-
монии можно проводить на 
кромке поля, — сказала Ана-
стасия Ракова. 

Она также уточнила, что заяв-
ление на регистрацию брака 
на этих площадках можно по-
дать онлайн или на личном 
приеме.
Стадион для церемонии чаще 
всего выбирают спортивные 
фанаты. Гости занимают ме-
ста на скамейке запасных, 
а молодожены становятся 
главными героями своего 
торжества на фоне футболь-
ного поля и тематической ар-
ки. В начале церемонии на 
табло высвечиваются имена 
молодоженов со счетом 0:0. 
После обмена кольцами счет 
на табло меняется на 1:1, 
и с момента создания новой 
семьи начинается отсчет вре-
мени. 
А вот особняк «Роял», распо-
ложенный в центре Москвы 
на Малой Ордынке, привлека-

ет молодоженов панорамны-
ми окнами, ярким интерье-
ром, бархатной мебелью 
и хрустальными люстрами. 
— Все это делает площадку 
идеальной для свадебных фо-
тосессий. Для пар в особняке 
доступны четыре зала. Торже-
ственная церемония заключе-
ния брака проходит в зале 
Prado, — добавили в Комплек-
се социального развития Мо-
сквы.
Всего же для столичных моло-
доженов доступно более 30 вы-
ездных площадок: особняки 
и усадьбы, башни «Москвы-
Сити», площадки Транспорт-
ного комплекса, стадион, «Мо-
сквариум», речной трамвай-
чик «Рэдиссон Ройал», колесо 
обозрения на ВДНХ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:08 Сестры Екатерина (слева) и Елизавета Обуховы на экскурсии
в новом электробусном парке «Митино»
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С начала 2022 года 
за счет участия в нацпро-
екте московские малые 
и средние предприятия 
смогли увеличить сред-
нюю выработку почти 
на 40 процентов и сокра-
тить время протекания 
процессов на 38 процен-
тов. При этом их совокуп-
ный экономический эф-
фект составил более 
500 миллионов руб-
лей. Это около 30 про-
центов общего достиже-
ния всех участников нац-
проекта «Производи-
тельность труда». 
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня вы узнаете, как развивается инфраструктура для выгула домашних питомцев в районе Лосиноостровский, какие экскурсионные 
маршруты по нашему мегаполису названы лучшими, когда завершится благоустройство детской площадки в районе Преображенское и многое другое.

Участники акции изобразят 
музейный квартал

Жилому дому вернут 
исторический облик

В ВОЙКОВСКОМ 
РАЙОНЕ 
ЗАВЕРШИЛИ 
МОДЕРНИЗАЦИЮ 
ГАЗОПРОВОДА. 
НОВЫЕ ТРУБЫ 
ПРОСЛУЖАТ 
МИНИМУМ 
40 ЛЕТ

22
АВТОБУСА 
ВЫШЛИ 
НА НОВЫЕ 
МАРШРУТЫ 
В КАПОТНЕ

Парковочные места 
уйдут с торгов 

Взрослых поставят 
на роликовые коньки 

Государственный музей изобразительных искусств имени 
Пушкина в районе Хамовники приглашает всех желающих 
принять участие в ежегодной акции «Рисуем вместе». Она 
пройдет 16 июля с 12:00 до 18:00. Стулья, планшеты, моль-
берты, а также карандаши, пастель и другие принадлежно-
сти для рисования будут ждать вас в сквере перед главным 
зданием музея, во дворе детского центра «Мусейон» и у хра-
ма священномученика Антипы Пергамского. Участники 
акции под руководством художников создадут картины 
на тему «Музейный квартал: реальный и воображаемый».

Капремонт жилого дома в районе Бего-
вой завершится до конца года. Здание 
построили в 1949 году. Изначально оно 
предназначалось для сотрудников «Мос-
фильма», но в итоге квартиры распреде-
лили между работниками фабрики 
«Большевик». В рамках ремонта специа-
листы восстановят внешний облик дома, 
заменят стояки центрального отопления 
и холодного водоснабжения.

На городские торги выставлено 23 пар-
ковочных места на многоуровневой под-
земной автостоянке в центре столицы — 
в районе Якиманка, сообщил руководи-
тель столичного Департамента по кон-
курентной политике Иван Щербаков. 
Торги пройдут онлайн на электронной 
торговой площадке «Росэлторг». Заявки 
на участие в них можно подать до 21 ав-
густа этого года. 

Сегодня на катке парка «Останкино» 
в Останкинском районе стартуют бес-
платные занятия для взрослых, кото-
рые хотят научиться кататься на ро-
ликовых коньках. Бесплатные уроки 
для москвичей старше 18 лет будут 
проходить по вечерам в среду и вос-
кресенье в рамках проекта «Мой 
спортивный район». С собой нужно 
взять ролики и защитную амуницию.

На территории части бывшей промзоны в Басманном районе планируют 
построить офисно-деловой центр с подземным паркингом.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Любители пеших экскурсий определили 
самые интересные туристические маршруты
Объявлены победители кон-
курса «Покажи Москву!», 
ими стали авторы 17 город-
ских экскурсий по всем сто-
личным округам и их райо-
нам. Голосование заверши-
лось в проекте «Активный 
гражданин». 

Больше всего голосов — бо-
лее 47 тысяч — набрал марш-
рут «Воробьевы горы. Жизнь 
в движении» по Юго-Запад-
ному округу Анастасии Ян-
ченко. Экскурсия познакомит 
с историей Воробьевых гор 
и поможет узнать, как раз-
вивается, восстанавливается 
и модернизируется столица. 
Участникам расскажут, как 
улучшается Москва, остава-
ясь все тем же родным го-
родом.
— Самым юным победителем 
за четыре года проведения 
конкурса стал 11-летний Евге-

ний Кушнарев. Он представил 
прогулку по району Зюзино. 
По пути можно будет увидеть 
Медовый пруд и старинный 
храм Бориса и Глеба. Среди 
лучших — маршрут Андрея 
Горбачева «Под Москвой по 
Большой кольцевой. Загадки 
БКЛ». Здесь рассказывают об 
особенностях строительства 
и декора станций — от «Хоро-
шевской» до «Кленового буль-
вара», — рассказали в пресс-
службе столичной мэрии.
Много голосов набрал и марш-
рут «Кольцо дворянских уса-
деб и главные святыни Но-
вой Москвы», разработанный 
Майей Боровских — он полу-
чил 40 823 (12,31 процента) 
голоса. В «Активном гражда-
нине» поделились, что это ав-
тобусная экскурсия по самым 
красивым сохранившимся 
дворянским усадьбам Новой 
Москвы — Валуево, Вороно-

во — с посещением уникаль-
ных старинных храмов в Воро-
нове и Филимонках и главной 
святыни Новой Москвы — 
женского действующего мо-
настыря Зосимова пустынь.
Из необычных маршрутов — 
«От Метрополя до Макдоналд-
са: история московской еды». 
Его создал Дмитрий Фоло-
меев, маршрут набрал 34 208 
(10,31 процента) голосов. 
— Участники экскурсии смо-
гут понять прошлое, букваль-
но попробовав его на вкус. 
Они проследят, как ели мо-
сквичи в допетровскую эпоху 
и какие виды заведений мож-
но было встретить, гуляя по 
старой столице. Узнают, что 
москвичи заимствовали из 
мирового кулинарного опыта 
и что привнесли своего, — 
рассказали в проекте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Удивительное преображение сказочного дворика 
В районе Преображенское 
обновляют местную досто-
примечательность, «Крылов-
ский дворик» — небольшой 
сквер со скульптурами геро-
ев произведений знаменито-
го баснописца. «ВМ» узнала, 
как изменится это место. 

Этот детский дворик появился 
в районе двадцать лет назад — 
в 2003 году. Тогда герои басен 
Ивана Крылова буквально по-
селились во дворе жителей до-
ма № 2 на Открытом шоссе. Все 
эти годы сквер пользуется 
у местных жителей огромной 
популярностью. В первую оче-
редь благодаря своему необыч-
ному оформлению: в центре 
расположилась большая пе-
сочница с проказницей-мар-
тышкой, ослом, козлом и косо-
лапым мишкой из «Квартета», 
а в углу — ворона с лисицей-
плутовкой. В общем, детиш-
кам очень нравится. 

— Наш двор — это гордость. 
Ни у кого нет таких скульптур 
из любимых всеми басен. 
У нас уже не одно поколение 
в этом дворе выросло, — рас-
сказывает местная жительни-
ца Юлия Федорова. 
Сейчас специалисты ремон-
тируют скульптуры — приво-
дят в порядок, красят, меняют 
некоторые элементы. Также 
на детской площадке вскоре 
появится специальное безо-
пасное покрытие. Все работы 
сотрудники коммунальных 
служб планируют завершить 
уже в конце июля. 
— Нам также пообещали обу-
строить зоны для тихого от-
дыха и обновить газон у до-
ма. Многие жители старшего 
возраста выходят сюда от-
дохнуть — особенно летом. 
Некоторые следят за своими 
внуками, поэтому дополни-
тельные лавочки нужны, — 
добавляет Федорова.

Особенно эта площадка нра-
вится совсем маленьким жи-
телям района, например, Ни-
ке Ивановой, которая почти 
каждый день приходит с ба-
бушкой сюда погулять. Девоч-
ке очень нравятся новые каче-
ли и красивая современная 
горка, которая появилась во 
дворике совсем недавно. Но 
больше всего, конечно же, 
привлекают ее внимание 
скульптуры. 
— Очень ей нравится лиса-
плутовка, которая встречает 
деток во дворике. Пока детки 
совсем маленькие, их всегда 
привлекает все яркое, — рас-
сказывает бабушка Ники — 
Нина Иванова. 
Приходят сюда и более стар-
шие ребята — во дворике 
установили турники, поэтому 
теперь там можно и спортом 
позаниматься.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 13:23 Юная жительница района Преображенское 
Ника Иванова играет в «Крыловском дворике» 

Площадок для выгула собак 
становится все больше 
Вчера в районе Лосино-
островский на Джамгаров-
ской улице открылась совре-
менная удобная площадка 
для выгула собак.

Работы по созданию нового 
комфортного пространства 
проводились в рамках город-
ского проекта «Питомцы 
в Москве». На сегодня в столи-
це — более трех десятков та-
ких площадок. Удобно здесь 
и владельцам собак, и самим 
питомцам. 
Площадка на Джамгаровской 
улице — благоустроенная тер-
ритория, где есть тренировоч-
ная зона, места для свободно-
го выгула питомцев и для от-
дыха владельцев собак. Пло-
щадь новой локации для 
выгула домашних питомцев 
составляет около тысячи ква-
дратных метров. В месте, 
предназначенном для свобод-
ного выгула, выложен газон, 
чтобы собакам было комфор-
тно бегать. В зоне для дресси-
ровки установлены современ-
ные тренажеры: «Слалом» 
и «Бум» развивают координа-
цию движений питомца, «Ба-
рьеры» повышают выносли-
вость, «Тоннель» помогает по-
бороть страх перед закрыты-
ми пространствами. А «Окоп» 
и «Наклонная стенка» учат 
преодолевать препятствия. 
В зоне тренировочных снаря-
дов используется покрытие из 
резиновой крошки. 
— С животными нужны посто-
янные тренировки, — уверен 
участник кинологического 

клуба Игорь Панферов. — Та-
кие площадки помогают вла-
дельцам четвероногих с ком-
фортом проводить занятия. 
При этом, по его словам, дер-
жать в тонусе нужно предста-
вителей всех пород — и чихуа-
хуа, и овчарок. На занятия 
приводят самых разных со-
бак. В среднем курс обучения 
и дрессировки каждой из них 
занимает четыре месяца. 
— Барьер! — командует он 
своей овчарке — пятилетней 
Райне.
Та ловко берет перекладину 
и отправляется покорять но-
вый снаряд. Игрушки, лаком-
ства — все это можно прино-
сить с собой на площадку. Пока 
собака резвится и тренирует-
ся, ее хозяева могут посидеть 
на лавочке под навесом. 
Муниципальный депутат рай-
она Лосиноостровский Юлия 
Бережная уверена: появление 
подобных площадок очень 
важно для жителей мегаполи-
са. И, конечно же, для их пи-
томцев. Сама она пришла сю-
да выгулять своего пуделя Се-
рафиму. 
— Не всегда между домами 
удобно выгуливать собак, а уж 
тем более полноценно с ними 
заниматься. На площадках же 
такая возможность реализует-
ся в полной мере. Такое про-
странство также помогает 
быть дружелюбнее и людям, 
и животным, объединяет 
их, — говорит Бережная. 
По ее словам, подобные пло-
щадки выполняют главную 
функцию — социализацию 

животных, помогая им лучше 
чувствовать себя в большом 
городе. 
Также вчера в день открытия 
на площадке работал бесплат-
ный проект «Мобильный гру-
минг». Вели прием грумеры 
и ветеринары из сети зоома-
газинов. 
Напомним, что основная зада-
ча проекта «Питомцы в Мо-
скве» — формирование город-
ской инфраструктуры, способ-
ной обеспечивать комфорт 
как для москвичей — владель-
цев собак, так и для всех жите-
лей города. Важной частью 
программы является проект 
по созданию комфортных пло-
щадок для выгула питомцев. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ruс

Вчера 17:31 Продюсер столичной студии Александр Жиганов записывал городские звуки: гул транспорта и разговоры людей. Они стали частью цифровой картины, 
которая украсила купол туристско-информационного центра в «Зарядье». Увидеть медиапроизведение можно с 22 часов

В «Зарядье» заработала новая 
выставка. Формат ее не совсем 
обычный: картины — образ-
цы современного искусства — 
можно увидеть по вечерам на 
медиафасаде туристско-ин-
формационного центра пар-
ка. В экспозицию вошли луч-
шие работы молодых медиаху-
дожников из разных регионов 
страны. Всего они представи-

ли семь произведений совре-
менного цифрового искус-
ства. Все они посвящены боль-
шим данным. 
— Каждое из них создано на 
основе цифровой статистики 
по различным темам — от 
климата до маршрутов движе-
ния московского транспорта. 
Авторам пришлось учитывать 
сложную форму купола ту-
ристско-информационного 
центра, — отметили в столич-
ном Комитете по туризму.
Произведения, представлен-
ные на выставке, прошли от-
крытый кураторский отбор 
в рамках образовательной 
программы по медиаискус-
ству на креативной платфор-
ме «Простор». А после они бы-
ли доработаны авторами под 
руководством экспертов про-
екта.
Среди тех, кто не в первый раз 
принимает участие в подоб-
ных мероприятиях, — медиа-
художник, основатель студии 
Shum Андрей Горлачев. 
— Получив техническое зада-
ние, стали искать варианты 

применения цифровых дан-
ных. Решили оттолкнуться от 
самого парка как обществен-
ного пространства, — расска-
зал нашему изданию Андрей 
Горлачев. — Изначально ду-
мали использовать географи-
ческие координаторы парка. 
Потом хотели добавить дан-
ные, сколько людей приходит 
в «Зарядье», но остановились 
на идее единения с природой 
в центре мегаполиса.
Реализовали ее с помощью ме-
няющейся картины и звуков. 
Андрей Горлачев вместе с про-
дюсером студии Александром 
Жигановым записывали зву-
ки у самого туристско-инфор-
мационного центра. На пер-
вых записях слышны перего-
воры людей, гул транспорта. 
Такие привычные звуки город-
ской среды превратили в циф-
ровую картину. 
— С помощью определенных 
алгоритмов звуки превратили 
в видеоряд, — пояснил Ан-
дрей Горлачев. — Но нам захо-
телось добавить пение птиц, 
шелест листвы и другие при-

родные звуки. Записали их 
и добавили в общую картину. 
В результате звуковая волна 
спектра стала иной — она по-
лучилась богаче, в ней появи-
лось больше ярких акцентов. 
И если типичный городской 
шум — это низкие частоты, то 
природные «вкрапления» — 
это преимущественно верх-
ние частоты.
— Наложили обе дорожки, по-
лучилась звуковая карта «За-
рядья», — продолжил Алек-
сандр Жиганов.
Сами ребята все чаще пред-
ставляют цифровое искусство 
для широкой публики. Работа 
в «Зарядье» для них не един-
ственная. Команда работала 
также в Санкт-Петербурге 
и Татарстане. 
— Людям нужны новые виды 
искусства, и большие данные 
в таких случаях — современ-
ные инструменты, доступные 
медиахудожникам, — гово-
рит Андрей Горлачев. 
По его словам, их проекты уже 
получили позитивные отклики 
со стороны зрителей и коллег.

Показ работ молодых медиа-
художников проходит дважды 
в день: с 22:00 до 22:30 
и с 23:00 до 23:30. Только с на-
ступлением сумерек можно 
в полной мере оценить замы-
сел авторов и сделать такие 
яркие фотографии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Купол здания украсили 
цифровые картины

Медиафасад 
туристско-ин-
формационного 
центра в парке 
«Зарядье» 
в Тверском рай-
оне столицы 
украсила вы-
ставка «Искус-
ство данных». 

выставка

Вчера 16:28 Москвич Игорь Панферов привел на занятие на площадку на Джамгаровской 
улице свою собаку Райну

КОНСТАНТИН КАРАПЕТЬЯНЦ
ИНСТРУКТОР, ДРЕССИРОВЩИК, 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ЭКСПЕРТ 
ПО ДРЕССИРОВКЕ И РАБОЧИМ 
КАЧЕСТВАМ РОССИЙСКОЙ 
КИНОЛОГИЧЕСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

Площадок для выгула собак 
становится все больше. Тен-
денция хорошая: начинали 
с открытия четырех новых 
пространств, теперь их не-
сколько десятков. Добавятся 
локации и в этом году. Причем 
владельцы животных должны 
понимать, что такие площад-
ки — это место для общения, 
сближения по интересам. Эти 
локации помогут собаково-
дам по-новому взглянуть 
на тренировки четвероногих. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИРИНА ШИЛКИНА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ТУРИЗМА 
СТОЛИЧНОГО КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ

Благодаря выставке туристы
и горожане смогут познако-
миться с яркими произведе-
ниями цифрового искусства, 
созданными художниками 
изразных городов России. 
Медиафасад не в первый раз 
становится местом показа 
произведений цифрового ис-
кусства. Москва в очередной 
раз подтверждает статус сто-
лицы современного искусства
и флагмана цифровизации 
вовсех сферах жизни, вклю-
чая культуру. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Российские войска продолжают 
отражать любые атаки врага

По словам Сергея Шойгу, сре-
ди уничтоженной российски-
ми подразделениями техники 
также были французские 
и американские образцы.
— ВС РФ уничтожены 21 само-
лет, пять вертолетов, 1244 
танка и другие боевые брони-
рованные машины. В их числе 
17 немецких танков Leopard, 
пять французских колесных 
танков АМХ и 12 американ-
ских БМП «Брэдли», — отме-
тил Шойгу. — ВСУ с 4 июня 
в ходе контрнаступления не 
достигли своих целей ни на 
одном из направлений. Да, ве-
дут активные боевые дей-
ствия, пытаются на разных 
направлениях прорвать обо-
рону. Буквально за последние 
двое суток противник пред-
принял несколько атак на под-
разделения 7-й роты 70-го мо-
тострелкового полка и 291-го 
полка 42-й мотострелковой 
дивизии.
Министр обороны РФ отме-
тил, что Россия воздержива-
лась и воздерживается от при-
менения кассетных боеприпа-
сов в ходе СВО, однако в слу-
чае поставки США кассетных 
боеприпасов на Украину рос-
сийские ВС будут вынуждены 
использовать аналогичные 
средства против ВСУ.
Тем временем достижения 
российских военнослужащих 

отметил и подполковник на-
родной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко.
— За несколько суток ВС РФ 
значительно продвинулись 
в направлении Купянска, — 
рассказал Марочко.
Он отметил, что наши бойцы 
успешно отбивают атаки на 
линии обороны у Артемовска.
При этом за свои успехи рос-
сийские солдаты получают 
заслуженные награды. На-
пример, не так давно началь-
ник военно-технического 
центра «Царские волки» Дми-
трий Рогозин встретился с за-
щитниками Донбасса, отме-
тив их смелость, храбрость, 
верность долгу и Родине.

— Если кто-то хочет узнать, 
где сейчас элита нашего наро-
да, то она здесь — в окопах За-
порожского фронта, — сооб-
щил Дмитрий Рогозин. — 
В окопах Херсонского, Донец-
кого, Луганского фронтов. 
Лучшие люди России сейчас 
с оружием в руках сражаются 
за нее и за свою честь.
А бойцы легендарной 4-й бри-
гады второго армейского кор-
пуса ЛНР и спецназа «Ахмат» 
на Бахмутском направлении 
взяли в плен несколько укра-
инских военнослужащих.      
— Все это произошло на фоне 
массовой истерии украинских 
СМИ о том, что данный насе-
ленный пункт находится под 

огневым контролем армии 
«незалежной», — сообщил гла-
ва Чечни Рамзан Кадыров. — 
Как признаются сами военно-
пленные, Клещеевка конт-
ролируется российскими вой-
сками вопреки слухам 
и домыслам, распространяе-
мым ЦИПсО (украинский 
центр информационно-психо-
логических операций.  — 
«ВМ»). Ранее некоторые укро-
вояки заявляли, что в районе 
Бахмута спецназ «Ахмат» не 
видели. Полагаю, что либо 
у солдат ВСУ серьезные про-
блемы со зрением, либо они 
решили значительно отда-
литься от огневых позиций по 
понятным нам соображениям. 

Иначе как объяснить то, что 
бойцы спецназа «Ахмат» их ви-
дят, а они в упор не замечают.
В свою очередь, уполномочен-
ный по правам человека в Рос-
сии Татьяна Москалькова 
и председатель Фонда под-
держки участников специаль-
ной военной операции «За-
щитники Отечества» Анна 
Цивилева подписали соглаше-
ние о сотрудничестве. 
— Планируем объединить 
усилия в оказании социаль-
ной, правовой и информаци-
онной помощи ветеранам 
СВО и семьям погибших бой-
цов, — заявила Москалькова.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ВИКТОР ЗОЛОТОВ
ГЛАВА РОСГВАРДИИ 

Важным залогом сохранения 
позитивной динамики 
нафронте является поддер-
жание повседневной стабиль-
ности в государстве, основан-
ной на региональной безопас-
ности, которая во многом до-
стигается за счет слаженной 
работы местных властей
и правоохранительных струк-
тур. Спецоперация запустила 
механизм модернизации
и создания новых отраслей 
экономики, обеспечила рост 
отечественного производства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские сол-
даты уничтожи-
ли с 4 июня бо-
лее 1200 боевых 
бронированных 
машин ВСУ, 
включая 17 не-
мецких танков 
Leopard, сооб-
щил министр 
обороны РФ 
Сергей Шойгу.

спецоперация

Страна останется 
без приглашения

Сегодня в Вильнюсе завершится оче-
редной саммит НАТО. По мнению 
многих экспертов, главными пункта-
ми повестки станут рассмотрение за-
явки на вступление в военный блок 
Украины и Швеции. Помимо этого, 
участники обсудят противостояние 
так называемой российской агрессии 
и действия против нее. 
На мой взгляд, для нашей страны без-

различна тема вступления Украины в НАТО. Да и не вой-
дет она в состав Североатлантического альянса. Во-
первых, уже произошло системное подчинение госу-
дарства Соединенными Штатами Америки. Украина 
фактически ликвидирована, вместо нее установлен по-
луколониальный режим. 
Еще одна причина — избирательный штаб президента 
Джо Байдена против членства Украины в НАТО: обычные 
американцы, которые представляют собой электорат, вы-
ступают против этой инициативы. И для успеха на пред-
стоящих выборах действующему гла-
ве Белого дома придется подстраи-
ваться под мнение общества. Рядовые 
американцы считают рассмотрение 
заявки Украины на вступление 
в альянс шагом к ядерной войне с Рос-
сией, которая им не нужна. Они не 
разделяют решений Джо Байдена по 
ситуации вокруг Киева и не понима-
ют, зачем ему конфликт с Россией 
и участие в нем. 
Но не только американцы, но и другие 
страны испытывают шок от возмож-
ного столкновения с «ядерной Росси-
ей». Руководства многих государств 
отвечают перед своими избирателя-
ми, правительствами и другими органами, в отличие от 
президента Украины Владимира Зеленского, который не 
в ответе перед своим народом. Все же он — просто без-
вольная марионетка в руках оккупационного американ-
ского режима. 
И это одна из причин, по которой не только США, но и дру-
гие страны не захотят голосовать за вступление Украины 
в НАТО. Но, между прочим, сам Зеленский в январе 
2023 года в своем обращении к парламенту Литвы назвал 
предстоящий саммит «судьбоносным». А министр ино-
странных дел Украины Дмитрий Кулеба говорил, что Ки-
ев не устроит никакое другое решение саммита, кроме 
приглашения в альянс...
Обычно на саммите НАТО в Вильнюсе обсуждаются важ-
ные вопросы, решение по которым может оказать влия-
ние и на нашу страну. Конечно, всем понятно, что альянс 
ведет так называемую гибридную войну с Россией. 
Поэтому важным пунктом обсуждения станет увеличе-
ние бюджета на оборону стран — участниц блока. Поми-
мо этого, они могут обсуждать, какие меры будут пред-
приняты на случай прямого контакта с нашей армией. 
Например, если Россия собьет спутник, который помога-
ет искать цели для украинской артиллерии и ракет, или 
самолет НАТО с экипажем где-нибудь над границами Чер-
ного моря. Но при этом они будут делать все, чтобы не 
допустить эскалации конфликта до применения ядерного 
оружия.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

мнение

Неформальный подход 
помогает решить проблемы
Сегодня Представительство 
Донецкой Народной Респу-
блики в Москве отмечает год 
со дня своего открытия. Кор-
респондент «ВМ» узнал, как 
изменилась работа учрежде-
ния после присоединения 
региона к стране.

Дипломатический представи-
тель ДНР Ольга Макеева дер-
жит в руках небольшой кова-
ный экспонат — проросшую 
через гильзу розу. Металличе-
ский снаряд — прямое напо-
минание о регулярных об-
стрелах, которым жители ре-
спублики подвергаются со 
стороны украинских нацио-
налистов. А цветок — символ 
Донецка, в котором ежегодно 
расцветает миллион розовых 
кустов в честь каждого жите-
ля республики. Этот суве-
нир — значимый экспонат 
в зале посольства, где в сентя-
бре прошлого года проходил 
референдум о присоединении 
Донбасса к России. В числе 
экспонатов — даже острый по 
краям осколок от снаряда, ко-
торый однажды прилетел 
в дом Ольги Александровны. 
Уроженка Донецка не пона-
слышке знает, что такое жить 

в условиях военного времени. 
Это помогает ей организовать 
неформальный подход к рабо-
те с жителями ДНР, которые 
обращаются в представитель-
ство за помощью по разным 
вопросам.
— После присоединения реги-
она к России мы стали более 
уверенными в своих решени-
ях, — говорит Ольга Макее-
ва. — Мы продолжаем успеш-
но выполнять задачи по инте-
грации республики в состав 
большой страны. Активно по-
могаем жителям ДНР, кото-
рые сейчас проживают в раз-
ных регионах государства.
В первый день работы учреж-
дения его сотрудники приня-
ли около 50 человек, вспоми-
нает Ольга Александровна. 
А за прошлый год работники 
представительства, которые 
тоже родом из ДНР, приняли 
свыше 25 тысяч устных 
и письменных обращений от 
нуждающихся в помощи.
— В условиях непрекращаю-
щихся обстрелов на террито-
рии ДНР местные жители уез-
жали в панике, поэтому забы-
вали или теряли документы. 
Неслучайно 60 процентов об-
ращений связано именно с за-

меной документов, напри-
мер, удостоверяющих лич-
ность или подтверждающих 
трудовой стаж, — говорит 
Макеева. — Еще жители обра-
щаются за помощью по 
оформлению социальных вы-
плат, трудоустройству, а так-
же поиску родственников, 
с которыми потеряли связь 
после эвакуации. 
Житель Донецка Сергей Дол-
гих — один из тех, кому пред-
ставительство помогло вос-
становить документы.
— После излечения от тубер-
кулеза обратился в посоль-
ство за помощью в получении 
документов. Они были нуж-
ны, чтобы начать профилак-
тические процедуры, — рас-
сказывает Сергей. 
По этому поводу специалисты 
обратились в Главное управ-
ление по вопросам миграции 
МВД России по Московской 
области. На днях Сергей по-
звонил в представительство 
и сказал, что уже получил па-
спорт. Сотрудники учрежде-
ния дали ему ряд рекоменда-
ций, а еще помогли оформить 
временное убежище.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 15:02 Чрезвычайный и Полномочный Посол Донецкой Народной Республики в России 
Ольга Макеева в своем кабинете в Представительстве ДНР в Москве 

Донецкий парк уникальных кованых фигур 
получил статус музея

Государства активно возвращают золотые 
резервы из международных банков

Виктор Бурдук (на фото) — 
основатель парка кованых 
фигур в Донецке, где мест-
ные жители могут посмо-
треть более 200 работ масте-
ров кузнечного 
дела из разных 
стран мира. 

Виктор, недавно 
ваш парк приобрел 
статус музея. 
Как долго вы этого 
добивались?
Парк кованых фи-
гур в городе — это одно из лю-
бимых мест среди здешних 
жителей. Поэтому еще в 2012 
году я боролся за присвоение 
парку статуса музея. Но тогда 
мою инициативу оставляли 
без внимания. После провоз-
глашения Донецкой Народ-
ной Республики я продолжил 
эти попытки. Местные вла-
сти, конечно, были не против, 
потому что знают, какое зна-
чение парк имеет для дончан. 
Но говорили, что есть пробле-

мы с финансированием, по-
этому дальше моей инициати-
вы дело не шло.
Как теперь новый статус по-
влияет на развитие парка?

Теперь его будут 
ф и н а н с и р о в а т ь 
власти, а значит, 
и содействовать 
п р и у м н о ж е н и ю 
коллекции кова-
ных фигур. У нас 
наконец-то поя-
вится экскурсо-
вод, который бу-

дет рассказывать про исто-
рию парка, его экспонаты 
и местным жителям, и гостям 
города.
На территории парка экспона-
ты исключительно российских 
мастеров?
Нет, есть работы умельцев 
и из европейских государств.
Расскажите, какими сейчас 
экспонатами богат парк кова-
ных фигур в Донецке?
Изначально в парке были 
скульптуры сказочных персо-

нажей, потом там появились 
аллеи знаков зодиака, скаме-
ек и арок. Когда на террито-
рии Донбасса начались об-
стрелы, в парке начали появ-
ляться скульптуры голубей — 
символов мира.
Местные жители продолжили 
посещать парк после того, как 
начались обстрелы?
Да, потому что для многих 
дончан это место уже давно 
стало отдушиной. Правда, со 
временем посетителей стало 
меньше, так как некоторые из 
них начали уезжать на фоне 
обстрелов.
Виктор, расскажите, какие 
экспонаты парка вы хотели бы 
выделить?
Для меня этот парк — уни-
кальное явление, поэтому от-
метить какую-то конкретную 
работу сложно. Но если уж на 
то пошло, то отмечу неболь-
шую кованую часовню, кото-
рую делали многие мастера.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Центральные банки многих 
стран мира начали активно 
возвращать свои золотые ре-
зервы из-за рубежа, чтобы 
использовать их как активы. 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
с чем может быть связана но-
вая тенденция.

Золотые запасы, которые хра-
нят в западных банках, заби-
рают обратно страны, не вхо-
дящие в «Большую семерку». 
Об этом сообщил экономист 
Александр Разуваев. 
— Большинство государств, 
которые спешно возвращают 
золото, — развивающиеся. 
Они боятся потерять свои сбе-
режения, которые находятся 
в иностранных банках, — рас-
сказал Разуваев. — Даже нем-
цы хотели вернуть драгоцен-
ный металл из США, но сейчас 
у них не те объемы, из-за кото-
рых можно начинать выво-
зить свои активы.
Также Александр Разуваев от-
метил, что, как показала исто-

рия, золото и валюта могут 
быть изъяты по надуманным 
причинам, чтобы заморозить 
сбережения других. Эконо-
мист напомнил, что похожая 
ситуация уже была несколько 
лет назад. 
— В прошлом году Великобри-
тания арестовала золотова-
лютный резерв находившейся 
под санкциями Венесуэлы, —  
добавил Разуваев. — Но если 
оно хранится у себя дома, то 
никто не может его заморо-
зить. К тому же золото —  лич-
ная ценность. Не самая лик-
видная, но надежная в плане 
политических рисков. 
Александр считает, что воз-
вращение золота может силь-
но сказаться на цене этого 
драгоценного металла.
—  Текущая тенденция может 
вызвать серьезные колебания 
в цене — волатильность (фи-
нансовый показатель, отра-
жающий то, как сильно меня-
ется цена на актив или товар 
за короткий промежуток вре-

мени.— «ВМ»), — сообщил 
экономист. — В будущем 
вполне возможна мировая ин-
фляция доллара. Когда воз-
растают риски в виде панде-
мии, военных конфликтов, то 
цены на золото всегда начина-
ют расти. 
Разуваев также отметил, что 
хранение золота в чужих бан-
ках — огромный риск. Но цен-
тральные банки различных 
государств идут на него по не-
скольким причинам.
— Во-первых, потому что 
в хранилищах престижных 
международных банков по-
стоянно поддерживаются 
температурный режим и ми-
кроклимат для золота, — по-
яснил  Александр Разуваев. — 
Во-вторых, драгоценный ме-
талл может быть использован 
как залог для получения кре-
дита, но это спорная история, 
ведь всегда есть  риск, что вер-
нуть его не удастся. 
ЕГОР СВИСТУНОВ
edit@vm.ru

Вчера 15:01 Министр обороны РФ Сергей Шойгу (в центре) во время инспектирования Казанского авиационного завода имени С. П. Горбунова, который осуществляет 
производство стратегических ракетоносцев Ту-160, их ремонт, а также модернизацию дальних бомбардировщиков Ту-22М3

Восстановил связь
Старший прапорщик ВС РФ 
Виталий Коршак (1) орга-
низовывал бесперебойную 
связь и обмен данными 
между батальонной такти-
ческой группой и командо-
ванием. Радикалы атакова-
ли оборонительные пози-
ции военных ВС РФ, стре-
мясь вернуть утраченный 
контроль над территория-
ми. Противник начал артоб-
стрел. Осколки боеприпаса 
РСЗО повредили станцию 
связи, стало невозможно 
координировать действие 
сил. Коршак, рискуя жиз-

нью, подобрался к оборудо-
ванию, заменил блоки и на-
строил аппаратуру. Так уда-
лось обеспечить непрерыв-
ное управление войсками. 

Сбил дроны
Старший сержант Рамазан 
Мусаев (2) охранял позиции 
российских войск на одном 
из тактических направлений 
и обнаружил два прибли-
жающихся вражеских ква-
дрокоптера. Мусаев оценил 
обстановку и использовал 
противодроновое ружье, 
беспилотники упали. 
Во время осмотра на БПЛА 
обнаружили запечатленные 
места расположения укра-
инских артиллерийских 
расчетов. Это позволило на-
нести по ним прицельный 
удар. 

Раненый продолжил бой 
Прапорщик Балган Банза-
ракцаев (3) действовал 
в составе батальонно-такти-
ческой группы, заняв обо-
рону в районе одного из на-
селенных пунктов. На пози-
ции наступали боевики ВСУ 
с бронетехникой и беспи-
лотниками. Во время боя 
Балган получил осколочное 
ранение в правое плечо. 
Оказав себе первую по-
мощь, он продолжил вести 
огонь по боевикам ВСУ и ру-
ководить подразделением. 
Противник попытался отре-
зать прапорщика и часть 
личного состава от основ-
ных сил роты. Грамотно 
оценив обстановку, Балган 
организовал маневр, сосре-
доточив огонь на штурмо-
вой группе радикалов. 
Украинские националисты 
понесли серьезные потери 
и отступили. После бое-
столкновения прапорщика 
эвакуировали в безопасную 
зону и оказали ему медпо-
мощь.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Вскоре после отъезда Блинкена из Китая прези-
дент США Джо Байден, выступая перед избира-
телями в Калифорнии, назвал председателя 
КНР Си Цзиньпина «диктатором» — в общем-
то, без особого повода и оснований, сугубо «на 
голубом глазу». Заодно, припомнив весеннюю 
историю то ли с заблудившимся китайским ме-
теорологическим зондом, то ли с зондом-шпио-
ном, поставил под сомнение компетентность 
Си: мол, тот сам не знает, что там творят его 
спецслужбы. Последнее в контексте китайской 
политической культуры является гораздо худ-
шим оскорблением, чем «диктатор». Позднее 
Байден повторил свое определение уже во вре-
мя встречи с премьер-министром Индии На-
рендрой Моди, притом что Нью-Дели и Пе-
кин — давние геополитические конкуренты, 
а их отношения обременены еще и территори-
альными спорами.
Китайцы, выждав паузу, вызвали американско-
го посла в КНР Николаса Бернса и выразили ему 
демарш в связи с высказываниями американ-
ского президента. Со своей стороны, координа-
тор Совета национальной безопасности по 
стратегическим коммуникациям Джон Кирби, 
пытаясь, видимо, сгладить впечатление от не-
сдержанного высказывания Байдена, подчер-
кнул, что Белый дом не рассматривает этот ин-
цидент как способный вызвать значительные 
негативные последствия и что США не предви-
дят дополнительных осложнений в и так непро-
стых отношениях с Китаем.
Заместитель официального представителя Гос-
департамента Ведант Патель так и вовсе бро-
сился защищать достижения главы ведомства, 
заявив, что высказывания Байдена «абсолютно 
нисколько» не уменьшили прогресса в амери-
кано-китайских отношениях, достигнутого 
Блинкеном во время визита.

■
Относительный успех этот визит все же принес. 
В его завершающей части американский чи-
новник был удостоен 35-минутной аудиенции 
у председателя КНР Си Цзиньпина. Хотя в са-
мом начале визита и до него уверенности в этой 
встрече у обеих сторон не было. Однако гово-
рить о том, что в ходе переговоров стороны раз-
решили все накопившиеся проблемы и срезали 
все острые углы, было бы тоже неверно.
Визит госсекретаря планировался еще пять ме-
сяцев назад, но был сорван после уже упомяну-
того инцидента с китайским зондом, который 
был сбит над побережьем Северной Каролины 
после того, как пересек всю страну с запада на 
восток.
Уже тогда можно было предположить, что от-
срочка визита продлится недолго, поскольку 
Вашингтон и Пекин заинтересованы в том, что-
бы сохранять рабочие отношения во имя мас-
штабных взаимных экономических интересов. 
Обе страны не склонны скатываться к откры-
той конфронтации. По крайней мере, настрое-
ны на то, чтобы держать нарастающее геополи-
тическое соперничество под контролем. А оно 
именно нарастает. Китай не скрывает своих 
экономических, технологических и теперь уже 
военных амбиций, прежде всего в Юго-Восточ-
ной Азии.
35-минутная церемония в Большом зале народ-
ных собраний была обставлена по всем прави-

Недавний визит в Китай госсекретаря США Энтони Блинкена не принес решительного прорыва в сложных американо-китайских отношениях. Более того, вскоре 
после отъезда мистера Блинкена из Пекина возник дипломатический скандал — пусть не слишком громкий, но вполне способный дезавуировать даже те скромные 

результаты, которых американскому чиновнику повезло добиться в ходе этой поездки. Куда движутся американо-китайские отношения? 

Китай — США: не друзья и не враги. Скорее компаньоны и конкуренты одновременно

Заклятые партнеры

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Войны за Тайвань, 
вероятно, не будет

С одной стороны, США 
в военных доктринах 
называют Китай глав-
ным стратегическим 
соперником. А сопер-
ников они либо ослаб-
ляют, либо пытаются 
уничтожить. С другой, 
воевать против Китая 
им не с руки: это страна 

с населением в 1,5 миллиарда и ядерными 
боеголовками. Плюс фактически амери-
канская фабрика. Поэтому взят курс на ос-
лабление Китая. Для этого американцы 
начинают поддерживать Индию, с которой 
у Китая давние территориальные споры 
и вообще натянутые отношения. Неудиви-
тельно, что во время последнего визита 
в Вашингтон индий-
ский премьер Моди 
подписал с США со-
глашение о поставках 
в Индию американских 
вооружений. Штаты 
одним выстрелом уби-
вают трех зайцев: уси-
ливают китайского со-
перника, зарабатыва-
ют на поставках ору-
жия, вытесняют 
из Индии Россию, ко-
торая до сих пор была 
его главным постав-
щиком в страну.
Отдельная история — Тайвань. Воевать 
за него Китай не хочет. Китай делает став-
ку на часть островных элит, которые давно 
уже проматериковые. Плюс ему невыгод-
но разрушение инфраструктуры Тайваня 
с его уникальными предприятиями, кото-
рые могут быть уничтожены в войне. Да, 
Китай возможность военного противосто-
яния с США учитывает и, в частности, на-
ращивает свой военный флот. Ведь вой на, 
если она случится, будет вестись на море: 
на материке Штатам делать нечего — там 
слишком много китайцев. Но при этом, 
очевидно, на данный момент Китай к этой 
войне не готов и будет всячески ее оттяги-
вать. Скорее всего, ее вообще не случится: 
США будут ослаблять Китай по-другому.

мнение

АЛЕКСАНДР 
БАРТОШ
КАНДИДАТ 
ВОЕННЫХ НАУК

В конце ХХ века США и Китай вполне себе 
дружили — Штаты создали этот нефор-
мальный союз для ограничения СССР. 
Британ ский историк Нил Фергюсон даже 
придумал термин «Чимерика» — симбиоз 
экономик двух самых развитых стран 
(China + America). США охотно переносили 
на территорию КНР заводы и фабрики, 
на которых трудились безответные и безот-
казные китайские рабочие, лишенные за-
щиты могучих американских профсоюзов, 
а Китай накапливал огромные валютные 
резервы и вкладывал их в бумаги амери-
канского казначейства. Постоянный при-
ток китайских денег обеспечивал ФРС 
США возможность поддерживать низкую 
процентную ставку, что, конечно, стимули-
ровало рост экономики, но все больше 
привя зывало Вашингтон к Пекину. 
К 2006 году на долю Чимерики приходи-
лось около четверти населения планеты, 
около трети мирового ВВП. Чимерика обе-
спечивала более половины мирового эко-
номического роста. 

кстати
лам китайского символизма в этикете, когда 
только хозяин до конца понимает, что он вкла-
дывает в те или иные многозначительные фра-
зы. Председатель Си выглядел сдержанно-до-
брожелательно, похвалив обе стороны (как 
пристало настоящему «небожителю», наблюда-
ющему за происходящим на грешной земле 
свысока) за прогресс по «некоторым» — неука-
занным — вопросам, заметив многозначитель-
но: «Это очень хорошо».
Между тем у США и КНР накопилось немало 
разделяющих их проблем. Пекин, в частности, 
обвиняет Вашингтон в том, что тот поддержи-
вает стремление Тайваня к независимости, пе-
риодически предпринимая разного рода поли-
тические демарши в виде, например, визитов 
делегаций американского конгресса. Однако 
в ходе данного визита госсекретарь вновь заве-
рил партнеров, что таких намерений у Вашинг-
тона нет и что он привержен идее сохранения 
«статус-кво». Вряд ли, впрочем, таких завере-
ний Пекину окажется достаточно. Тем более 
что Вашингтон не собирается сворачивать по-
ставки вооружений Тайбэю. Не далее как осе-
нью прошлого года администрация Байдена 
одобрила свой шестой пакет военных поставок 

для Тайваня — на 1,1 миллиарда долларов, ко-
торый включает 60 береговых противокора-
бельных ракет Harpoon. Это стало ответом на 
учения Народно-освободительной армии Ки-
тая в августе вблизи острова, в которых приня-
ли участие военные корабли и авиация. Весной 
текущего года одобрен уже новый пакет воен-
ных поставок — на 619 миллионов долларов, 
включая ракеты для истребителей F-16. И это 
снова совпало с военными учениями НОАК 
близ острова.

■
Америку вообще все больше беспокоит расту-
щее военное присутствие Китая в Юго-Восточ-
ной Азии, стремительное развитие китайских 
военных и вообще передовых технологий, что 
делает КНР главным геополитическим сопер-
ником США на ближайшие десятилетия.
Китай, в свою очередь, обвиняет Вашингтон 
в нагнетании напряженности в ЮВА путем на-
ращивания военных связей в сфере безопасно-
сти с региональными державами — соперница-

Будут 
скрежетать 
зубами,
но терпеть 
друг друга 
еще долгое время

ми КНР, включая Японию, Южную Корею, Фи-
липпины, Австралию и Индию. Наконец, Ва-
шингтон, безусловно, хотел бы перетянуть 
Пекин на свою сторону касательно военного 
конфликта на Украине, резко ограничив со-
трудничество Китая с Россией. А Пекин не 
устраивает политика США по сдерживанию 
технологического развития Китая посредством 
всевозможных санкций и ограничений (на по-
ставку передовых чипов или оборудования для 
их производства, например). Некоторые пред-
полагают в этой связи, что Пекин может «раз-
менять» поддержку России в конфликте с Укра-
иной (хотя и очень ограниченную) на посла-
бления в американских санкциях. Это очень 
упрощенный подход. Политика Китая более 
сложная, в том числе он не заинтересован 
в том, что на Западе сочли бы «разгромом Рос-
сии на Украине», поскольку это означало бы 
«возвышение Америки» как главного конку-
рента Китая, а также что следующей целью 
и жертвой может стать сам Китай.
Блинкен в ходе своего визита пытался убедить 
китайцев возобновить каналы прямых связей 
между военными двух стран, которые, как уве-
ряют в Вашингтоне, имеют решающее значе-
ние для предотвращения кризисов. Они были 
разорваны в прошлом году в ответ на дерзкий 
визит тогдашнего спикера палаты представите-
лей конгресса США Нэнси Пелоси в Тайбей. Од-
нако в этой части миссия Блинкена провали-
лась. Китай еще раньше отклонил предложение 
об официальной встрече между министром 
обороны США Ллойдом Остином и министром 
обороны Китая Ли Шанфу, находящимся под 
санкциями США. Логика проста: вы санкции 
сначала снимите, а потом будем разговаривать.
Возможно, несколько большего госсекретарю 
удалось добиться по вопросу освобождения за-
держанных в Китае американских граждан. Од-
нако детали по этой части будут известны позд-
нее. Переговоры на такие темы обычно прохо-
дят в конфиденциальном порядке.

■
На фоне преобладающего пессимизма по пово-
ду возможности достижения больших проры-
вов в двусторонних отношениях команда Блин-
кена пыталась сделать ставку на достижение 
договоренностей по менее значительным во-
просам, таким как выдача виз, увеличение чис-
ла коммерческих авиарейсов между странами, 
вопросы экологии, совместная борьба против 
изменения климата и так далее. Отчасти это 
справедливо: не стоит пренебрегать так назы-
ваемыми мелкими вопросами, поскольку они 
во многом создают ткань двусторонних отно-
шений, которые не могут строиться только на 
каких-то «хитах». Например, Америку всерьез 
беспокоит так называемый фентаниловый кри-
зис, когда из Китая идет поток химических ве-
ществ-прекурсоров в лаборатории в Южной 
Америке, где производится смертоносный опи-
оид, который потом попадает в Америку, где на-
селение подсело на обезболивающие. В про-
шлом году в Соединенных Штатах власти изъя-
ли фентанил, количества которого достаточно, 
чтобы убить каждого американца. Синтетиче-
ские опиоиды, в особенности фентанил, явля-
ются убийцей номер один американцев в воз-
расте от 18 до 49 лет.

Теперь вслед за госсекретарем продолжать ра-
боту по плетению этой ткани будут другие 
чиновники американской администрации. 
В ближайшие недели в КНР собираются ми-
нистр финансов Джанет Йеллен, министр тор-
говли Джина Раймондо, спецпредставитель 
президента США по вопросам изменения кли-
мата Джон Керри. Если и эти визиты принесут 
хоть какой-то результат, то возможно, что еще 
перед президентскими выборами в Америке 
в следующем году состоится встреча лидеров 
двух стран.
Свою часть работы пытаются проделать и пред-
ставители бизнеса, которые зачастили в КНР, 
каждый стараясь пролоббировать интересы 
свой корпорации. Так, незадолго до визита гос-
секретаря США Си Цзиньпин принимал в своей 
резиденции главу Microsoft Билла Гейтса. Также 
в Китае побывали Мэри Барра из General 
Motors, Джейми Даймон из JPMorgan Chase 
и Стивен Шварцман из Blackstone. Был недавно 
и Илон Маск, исполнительный директор Tesla 
и владелец Twitter. В марте КНР посещал генди-
ректор Apple Тим Кук. Это тоже часть взаимной 
«ткани», препятствующей дальнейшему спол-
занию в прямую конфронтацию.
Взаимные экономические интересы двух стран 
слишком велики, чтобы ими можно было полно-
стью пренебречь в угоду «голимой геополити-
ке». В прошлом году импорт товаров США из Ки-
тая вырос на 6,3 процента, до 536,8 миллиарда 
долларов. Это чуть ниже максимума в 538,5 млрд 
долларов, установленного в 2018 году. Да и экс-
порт из США в Китай, несмотря на сохраняю-
щийся огромный профицит в пользу КНР, побил 
рекорды, увеличившись на 1,5 процента, до 
153,8 млрд долларов. В этом смысле соглашение 
о перемирии в торговой войне, подписанное 
в конце срока администрации Трампа, работает. 
Но лишь очень отчасти.

■
Что же Китай ввозит в США? На первом месте, 
как ни трудно поверить, компьютеры и элек-
троника — на 161 миллиард долларов. На вто-
ром месте — электрооборудование и компо-
ненты (55 млрд), далее продукты нефтехимии 
(35 млрд). У США на первом месте по экспорту 
в КНР — сельхозпродукция (30 млрд долларов), 
из которых 18 млрд долларов — соя. Затем хи-
микаты — 25,7 млрд, и на третьем месте — 
нефть и газ (более 11 млрд). Этот объем по сто-
имости сопоставим с российскими поставка-
ми: Китай закупил СПГ у России в прошлом го-
ду на 6,8 млрд долларов (плюс еще примерно 
4 млрд за газ трубопроводный для КНР), что 
меньше объемов, закупленных у США, однако 
Россия заметно превосходит Америку по по-
ставкам нефти в КНР.
В Пекине обеспокоены, как бы дальнейшее ох-
лаждение отношений с Америкой не ухудшило 
бы инвестиционный климат в Поднебесной. 
Ведь именно Вашингтон задает тон на мировых 
финансовых рынках. Уже в прошлом году ино-
странные частные инвестиции в Китай упали 
до самого низкого уровня за 18 лет — именно 
из-за роста напряженности в отношениях 
с США, ухудшения перспектив роста ВВП и опа-
сений возможного отката экономических ре-
форм в политике Си Цзиньпина. Так, во второй 
половине 2022 года прямые иностранные инве-
стиции в Китай составили 42,5 миллиарда дол-
ларов, что на 73 процента ниже по сравнению 
с аналогичным периодом 2021 года. В послед-
ние годы почти не было новых заходов европей-
ских компаний. А среди предприятий, которые 
продолжают инвестировать в Китай, подмече-
на тенденция к «внутреннему разъединению», 
когда компании, в том числе крупные автопро-
изводители, разделяют свои китайские и неки-
тайские цепочки поставок, чтобы ограничить 
риски, например, утечки технологий. Другие 
компании сократили свои операции в Китае 
или полностью отказались от них. К концу 
2022 года количество иностранных производи-
телей и других компаний в промышленном сек-
торе Китая сократилось на 0,5 процента по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года, что стало первым снижением за три года. 
Это в том числе связано с напряженностью 
между Вашингтоном и Пекином по поводу «уте-
чек/воровства» передовых технологий.
В целом визит Блинкена в Китай не принес ни 
прорывов, ни новых скандалов. Сторонам было 
важно продемонстрировать, что каналы ком-
муникаций сохраняются, но каждая сторона 
остается при своих интересах и жертвовать 
ими не намерена. Будут скрежетать зубами, как 
говорится, но терпеть друг друга еще долгое 
время. Это не успех, но и не провал. Это бизнес. 
Которому все больше, с одной стороны, меша-
ют нарастающие геополитические противоре-
чия, с другой — именно такой масштабный со-
вместный бизнес пока заставляет обе страны 
пытаться договариваться друг с другом. 

16 июня 2023 года. Китай. Пекин. Госсекретарь США Энтони Блинкен (слева) и министр иностранных дел Китая Цинь Ган во время официальной встречи, которая демонстрирует желание США и Китая достигнуть стабильности
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Юные художники посвящают 
работы любви

Выставка «Любить, грозу, рит-
мы, стихи Геннадия Шпалико-
ва, жить жизнь, шелест ли-
стьев» объединила работы 
учеников школы «Каскад». 
Здесь, в зале 49-го павильона 
ВДНХ, на стенах висят карти-
ны с абстрактными фигура-
ми, под потолком подвешены 
разноцветные шторы и сети, 
а на воздушных шариках па-
рят черно-белые фотографии 
с подписями. Все работы по-
священы одной общей теме — 
подростки рассказывают, что 
для них значит любовь и как 
о ней говорить на языке визу-
ального искусства и поэзии. 
Среди экспонатов внимание 
привлекает ярко-красное пла-
тье, надетое на манекен. На-
ряд украшают вставки в виде 
розовых сердечек и объемный 
пышный подол.  
— Я сшила это платье вруч-
ную, — рассказала участница 
выставки, выпускница школы 
«Каскад» Роза Свиридова. — 
Оно символизирует ценность: 
я считаю, что каждый объект 
нужно рассматривать не толь-
ко с точки зрения того, из чего 
он сделан, но и его истории, 
процесса создания. Важно по-
нимать, кто автор, как он при-
шел к тому, чтобы начать 
свою работу. Я делаю ретро-

спективу того, как создава-
лось мое изделие. Будут также 
представлены фотографии 
по этапного создания платья 
и эскизы.
Пространство 49-го павильо-
на ВДНХ разделено на так на-
зываемые пространства лич-
ных высказываний. В этом го-
ду выставку решили посвя-
тить теме любви и тому, что 
для каждого она значит. 
90 процентов работ создали 
подростки, начиная с разра-
ботки проектов и закупки ма-
териалов и заканчивая пред-
ставлением своих работ перед 
аудиторией. А психолог со-

провождает подростков на 
протяжении всего пути, что-
бы все чувствовали себя в без-
опасности и комфорте. 
— Мы учим детей жить в со-
временной реальности, когда 
тебе надо исследовать свои 
интересы, формулировать 
свои высказывания, планиро-
вать свою деятельность, за-
щищать свою идею и, конеч-
но же, работать в команде, 
учиться коммуницировать 
с другими людьми, — расска-
зывает руководитель школы 
Лидия Лобанова. — В нашем 
павильоне больше 100 работ, 
и ребятам надо учиться дого-

вариваться, общаться между 
собой и помогать друг другу. 
В организации выставки ре-
бятам помогали кураторы. 
Среди них и бывшие ученики 
школы «Каскад». Проект су-
ществует уже пять лет. Его 
инициаторами стали Лидия 
Лобанова и Александра Хей-
фец. Они пришли к выводу, 
что подростки не ходят в му-
зеи. И решили создать про-
странство, которое объеди-
нит ребят, заинтересует их 
творчеством и даст возмож-
ность самим создавать искус-
ство. Работают ученики шко-
лы с разными площадками 

при поддержке Музея Мо-
сквы. В этом году — ВДНХ. 
— Мы заинтересованы в том, 
чтобы давать подросткам про-
странство для мыслей и твор-
чества. Обычно мы набираем 
в группу 10–12 человек, с ко-
торыми работают современ-
ные художники, поэты и жур-
налисты. У нас были пробы 
даже с научно-техническими 
направлениями — это была 
«лаборатория мозга», сейчас 
же у нас упор идет на гумани-
тарные направления, — рас-
сказывает Лидия Лобанова.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Штаб общественной поддержки 
Сергея Собянина начал работу
Начал работу Штаб обще-
ственной поддержки канди-
дата в мэры Москвы Сергея 
Собянина. Он открылся 
в здании Цифрового делово-
го пространства по адресу: 
ул. Покровка, 47. 

Возглавил штаб секретарь Мо-
сковского городского регио-
нального отделения «Единой 
России», вице-спикер Госду-
мы РФ Петр Толстой. На от-
крытии он отметил, что про-
странство на Покровке объе-
динит не только авторитет-
ных профессионалов, лидеров 
мнений, но и всех жителей, 
которые готовы делиться иде-
ями по развитию столицы.
— Мы знаем, сколько про-
блем, которые действительно 
волновали людей, которые 
в буквальном смысле мешали 
жить, было решено за эти го-
ды. И как вы знаете, действует 
много общественных органи-
заций, творческих союзов, 
профессиональных союзов, 
просто много неравнодуш-

ных людей, которые готовы 
и дальше предлагать решение 
тех проблем, которые есть 
в Москве, — сказал Петр Тол-
стой.
Он подчеркнул, что Сергей 
Собянин всегда опирается на 
мнение москвичей, поэтому 
в первую очередь в штабе от-
крыта общественная прием-
ная для работы с инициатива-
ми и наказами горожан, 
а в диалоге с москвичами рож-
даются самые нужные для го-
рода решения.
Художественный руководи-
тель «Театра Олега Табакова» 
и доверенное лицо Сергея Со-
бянина Владимир Машков 
также добавил, что кандида-
туру действующего мэра под-
держивают представители 
всех без исключения ключе-
вых сфер жизни Москвы — 
культуры, науки, предпри-
нимательства, образования 
и медицины, спорта и многих 
других.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Наставники помогут студентам 
адаптироваться 
Вчера в НИТУ МИСИС старто-
вало обучение кураторов 
для первокурсников вуза. 
Историю зарождения клуба 
наставников «ВМ» рассказа-
ли студенты университета.

Идея возникла восемь лет на-
зад в школе самоуправления 
студентов МИСИС, где приня-
ли решение о создание клуба. 
Тогда студенты-наставники 
захотели под другим углом 
взглянуть на подготовку 
участников, создать свою эко-
систему, об этом рассказал 
руководитель объединения 
наставников университета 
Александр Куликов. 
— Каждый год к нам приходи-
ли на обучение порядка 150–
200 человек. С прошлого года, 
например, 95 студентов гордо 
продолжают носить звание 
«наставник», — сообщил Ку-
ликов. — Однако участники 
нашего клуба помогают в ро-
ли кураторов не только перво-
курсникам, но и студентам — 
магистрантам, переводчи-

кам, иностранцам — словом, 
всем студентам.
При этом, как отметил Кули-
ков, ситуация меняется каж-
дый год, потому программа 
обучения и подготовки адап-
тируется под новые вызовы, 
добавляются интересные тре-
нировочные ситуации, ведь 
каждый год приходят новые 
партнеры.
— Можно считать, что мне 
«передали факел», — добави-
ла наставник — выпускник 
МИСИС Алина Ходасевич. — 
На первом курсе увидела ак-
тивных, общительных ребят, 
и у меня отпали все сомне-
ния — на втором курсе я при-
соединилась к ним и уже са-
ма помогала первокурсни-
кам с адаптацией. Наверное, 
в этом и есть наша работа — 
зажечь первокурсников, что-
бы они сами захотели нести 
эту искру в себе и передавать 
ее следующим поколениям 
студентов. 
АЛЕКСАНДРА КОЛЕСНИКОВА, юнкор
edit@vm.ru 

АННА ТРАПКОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МУЗЕЯ МОСКВЫ
Уже четвертый год проектная 
школа для подростков «Ка-
скад» — резидент Музея Мо-
сквы. На Зубовском бульваре 
прошли три итоговые выстав-
ки художников. Продолжает 
работу направление «Музей 
и город», где подростки вме-
сте с кураторами исследуют 
город и музейную коллекцию. 
В 2023 году работы выпускни-
ков «Каскада» выставле-
ны  в павильоне № 49 ВДНХ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на ВДНХ 
открылась вы-
ставка проект-
ной школы для 
подростков «Ка-
скад». Юные ху-
дожники пред-
ставили свои ра-
боты. Корре-
спондент «ВМ» 
первой посетила 
экспозицию. 

искусство

Вчера 14:40 Выпускница школы «Каскад» Роза Свиридова представляет свое платье ручной работы на выставке «Любить, грозу, ритмы, стихи Геннадия Шпаликова, 
жить жизнь, шелест листьев» на ВДНХ

Весенний призыв 
идет по плану
15 июля завершается весен-
няя призывная кампания — 
2023. О ее предварительных 
итогах «Вечерняя Москва» 
узнала у военного комиссара 
Останкинского района Дми-
трия Чебурахтина. 

Дмитрий Александрович, мож-
но ли подвести какие-то итоги 
весеннего призыва?
Все поставленные задачи бы-
ли выполнены, воинские ко-
манды укомплектованы, но 
призыв согласно Федерально-
му закону длится до 15 июля. 
Поэтому специальные комис-
сии продолжают работать. 
Кроме того, когда стартовала 
кампания по привлечению на 
службу граждан, подлежащих 
воинской обязанности, прои-
зошли изменения в федераль-
ном законодательстве. Зара-
ботают ли они в полной мере, 
покажет время. Теперь же мо-
сквичи задумались и поняли, 
что к ним могут быть приме-
нены ограничения, вплоть до 
уголовного наказания. При-
зывнику проще и лучше при-
йти в военкомат, подтвердить 
свои данные воинского учета. 
И в том случае, если он подле-
жит призыву, то пойти слу-
жить. Но в случае, если чело-
век пользуется правом на от-
срочку, то он обязательно по-
лучит ее.
Изменилось ли за последние 
годы количество уклонистов 
в районе и с чем это может быть 
связано?
Вся государственная система 
настроена на то, чтобы люди 
на основании действующего 
законодательства исполняли 
свои обязанности, в числе ко-
торых и защита Отечества. Но 
тут появляется и право выбо-
ра. Гражданин, призванный 
на службу, может заключить 
контракт. В этом тоже очень 
много разных плюсов. Так что 
желание людей проходить во-
енную службу увеличилось 
в разы.
Насколько больше призывни-
ков сегодня хотят служить 
в элитных войсках? 
Знаете, я считаю, что каждый 
род войск по-своему элитен. 
Любой из них нужен Мини-
стерству обороны России. Од-

нако одного желания призыв-
ника служить в специальных 
подразделениях мало. Все же, 
прежде чем попасть, напри-
мер, в Воздушно-десантные 
войска (ВДВ), нужно соответ-
ствовать не только по состоя-
нию здоровья, но и по уровню 
образования, морально-воле-
вым и другим важным каче-
ствам. Приходит, например, 
призывник не совсем атле-
тического сложения. Но он 
очень хочет попасть в ВДВ. 
Мы советуем ему позанимать-
ся на турнике, делать пробеж-
ки. Причем, если человек дей-
ствительно заинтересован, он 
всегда заранее подготовит се-
бя к несению воинской обя-
занности. Служба в армии — 
это не год, вычеркнутый из 
жизни, а время учебы и при-
обретения военно-учетной 
специальности, которая всег-
да пригодится. Но хочется ска-
зать и огромное спасибо ребя-
там, которые самостоятельно 
готовятся к предстоящей 
службе. И по опыту можем 
смело говорить, что когда лю-
ди попадают в тот род войск, 
куда мечтали, то из них полу-
чаются лучшие солдаты.
Могут ли проходящие срочную 
воинскую службу граждане 
оказаться в зоне проведения 
спецоперации?
Нет, не могут! Части, участву-
ющие в СВО, комплектуются 
только из числа контрактни-
ков. Президент России запре-
тил отправлять призывников 
в зону проведения спецопера-
ции. Более того, министром 
обороны эта ситуация дер-
жится на особом контроле. 
При этом 88 процентов сроч-
ников будут служить на тер-
ритории Западного военного 
округа, в который входит Мо-
сква. Надо понимать, что если 
у призывника родители — ин-
валиды или пенсионеры по 
возрасту, то он может прохо-
дить службу вблизи места жи-
тельства. Но это не говорит 
о том, что они будут служить 
через дорогу от дома. То же са-
мое относится к женатым 
призывникам и к тем, у кого 
есть дети. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Сокровищам не скрыться под водой 
Вчера в Дзержинском карье-
ре прошли совместные уче-
ния отряда «Центроспас» 
и отряда МЧС «Лидер» 
с теле управляемым необита-
емым подводным аппаратом 
(ТНПА).

Водолаз в полном обмундиро-
вании заходит в воду с не-
обычным аппаратом. Так он 
проверяет глубину и дно. 
— Сейчас мы испытываем 
наш новый прибор ТНПА с ги-
дролокатором кругового обзо-
ра. Их всего два. Старого об-
разца и нового, — поделился 
спасатель-оператор, офицер-
капитан отдела аварийно спа-
сательных водолазных работ 
МЧС Виктор Бабченко. — 
В 2018 году Россия выпустила 
новый ТНПА, который помо-
гает обнаружить крупные 
и мелкие предметы под водой. 
Например, мы можем быстро 
найти человека, если с ним 
что-то случилось. Недавно 
проходил конкурс среди спаса-
телей, во время которого мы 
искали предметы под водой.

Сейчас водолазы трениру-
ются доставать затонувший 
ящик, а также мелкие марки-
ровки — это специальные яр-
кие утяжелители. Благода-
ря этому они оттачивают на-
выки. 
Во время небольшого путеше-
ствия в поисках «сокровищ» 

водолазам удалось исследо-
вать каменный остров в ка-
рьере.
— В Советском Союзе этот 
остров был чуть ли не на вто-
ром месте по добыче слю-
ды, — рассказывает спасатель 
I класса поисково-спасатель-
ной службы Андрей Нижни-

ков. — В 2016 году в этих ме-
стах даже сняли сериал «Лап-
си». А потом декорации были 
жестоко уничтожены ванда-
лами, и теперь на этом месте 
осталась только табличка, ко-
торая напоминает о съемках.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ИГОРЬ ПЕТРОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА СПАСАТЕЛЬНОГО 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ МЧС
Мы регулярно отрабатываем 
поиск. Он происходит с помо-
щью гидролокационного обо-
рудования. Площадь поиска 
может достигать до 60 метров, 
а глубина доходит до 11. 
На лодке мы можем сопрово-
ждать водолазов, чтобы гово-
рить им, в какую сторону дви-
гаться. Часто нас вызывают 
на происшествия для того, что-
бы под водой мы могли найти 
человека. К примеру, на этом 
водоеме случались несчастные 
случаи и на глубине до сих пор 
осталась деревянная лодка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:55 Старший офицер, водолазный специалист МЧС 
России Дмитрий Душин погружает на дно телеуправляемый 
необитаемый подводный аппарат 
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пятый гражданин страны (19,2 процента) хотел 
бы сменить профессию. В качестве мотивации 
подобных решений фигурирует, разумеется, 
все то же стремление получить желаемое побы-
стрее. Респонденты отмечают, что отправляют-
ся на поиски новой работы с более высоким за-
работком, возможностью соблюдать баланс 
между работой и отдыхом, а также с гарантией 
скорого карьерного роста. Еще одна проблема 
современного отношения к работе связана, по 
мнению ученых, с изменением трудовой этики. 
Отмечают эту тенденцию, к слову, и американ-
ские эксперты. «Акцент сместился с индивиду-
ального производства к массовому; и если 
раньше мы гордились качеством, то теперь 
в цене скорость, — пишет в своем исследова-
нии социальный психолог, профессор Стэн-
фордского университета Филип Замбардо. — 
Работы становится все больше, и копуши нико-
му не нужны. Начиная со времен индустриаль-
ной революции западный мир все больше 
сосредоточивался на увеличении скорости про-
изводства и количества производимых продук-
тов. Однако в какой-то момент скорость стала 
оказывать негативное влияние на ка чество».
— В профессиональной деятельности мастер-
ство приходит, когда 10 тысяч раз совершишь 
одно и то же действие, — говорит психолог Ай-
гюль Гранд. — Сейчас благодаря новым техно-
логиям, материалам такой подход утрачивает-
ся. Это влияет на конечный результат — он ста-
новится не качественным, а фальшивым. Те-
перь вместо великих полотен мы разглядываем 
картинки, наслаждаемся не едой, а фастфудом. 
Это следствие ухода от терпеливости.

Испытание чувств

Терпение, как известно, часто подвергается ис-
пытанию. Мы легко научились выходить из оче-
реди просто потому, что понимаем: в другом 
магазине или на торговой площадке онлайн-
покупка нужного товара займет меньше време-
ни. Кстати, замечено: сегодня пользователи 
интернета закрывают окно с видео или инфор-
мационной страницей, если загрузка занимает 
более двух секунд! Испытывать терпение не хо-
тим, терять время нет смысла: всегда найдется 
альтернатива. Такой подход психологи стали 
замечать и в межличностных отношениях. 
— Помните эпиграф к первой главе «Евгения 
Онегина»? — говорит семейный психолог Люд-
мила Федотова. — «И жить торопится, и чувство-
вать спешит». Свойственная юности поверх-
ностность, легкость чувств без обязательств 
в терпении не нуждается. А сегодня в моду вошли 
как раз такие «пробные браки». Но если ты не ра-
ботаешь над отношениями, бессмысленно рас-
считывать, что они будут иметь позитивное раз-
витие, да еще так, как тебе хочется. Главная беда 
любых межличностных отношений — в нежела-
нии остановить вспыхнувший скандал и попы-
таться договориться, услышать мнение друг дру-
га. А ведь для этого терпение необходимо. С дру-
гой стороны, меня часто спрашивают, обычно 
женщины: «Как же можно терпеть оскорбления, 
абьюз в семье?» Конечно, никак! Но всегда есть 
выбор, как ответить на вопросы, почему ты тер-
пишь и что ты по отношению к себе позволяешь. 
А обидчик проявляет нетерпение, считая, что на-
силием он быстро добьется желаемого результа-
та — подчинения, например. А почему так случи-
лось? Кто-то не нашел времени обсудить прави-

Посылы разных практик, учений и модных тео-
рий, продвигающих западные идеи о важности 
все успеть — взять, купить, продать, воспользо-
ваться и далее по списку, — кружат голову пер-
спективой моментальных результатов. На слу-
чай, если что-то пойдет не так, тоже рецепт есть: 
брось начатое, не трать время. А его и без того 
остро не хватает. В спешке и суете нам вдруг по-
казалось, что забугорные ценности гарантиру-
ют сиюминутное счастье каждому. Повелись. 
И помчались многозадачно реализовываться, 
потребляя продукты чужеземной идеологии, 
позабыв, что наши, традиционные ценности 
хранятся отнюдь не на полках магазинов. 
— Модель поведения изменилась кардинально: 
от терпеливости люди перешли к желанию
моментальной реализации своих потребно-
стей, — говорит психолог и педагог Айгуль 
Гранд. — На этой крайности было основано 
много востребованных информационных про-
дуктов, обещающих результат «здесь и сейчас»: 
«быстрые деньги», «не нравится — уходи». 
По мнению экспертов, российскому обществу 
давно пора прозреть, сбросить с глаз пелену 
и вернуться к истокам своей национальной 
ментальности. Особенно это важно сейчас, ког-
да в западных странах все громче слышатся 
призывы уничтожить «русский мир». И стоит 
наконец прислушаться к словам президента 
страны Владимира Путина, который называет 
абсолютной реальностью попытки Запада вли-
ять на мировоззрение целых народов, навязав 
им свою систему ценностей. «Как показывает 
в том числе и наш собственный исторический 
опыт, культурное самосознание, духовные, 
нравственные ценности, ценностные коды — 
это сфера жесткой конкуренции, порой — объ-
ект открытого информационного противобор-
ства и хорошо срежиссированных пропаган-
дистских атак», — говорит глава государства. 

Погоня за лучшей долей

Конечно, жизнь современного человека рази-
тельно отличается от размеренного уклада да-
леких предков. Сегодня все делаем быстро — не 
до терпения нам, которое еще недавно призна-
валось одной из главных национальных черт 
русского характера.
— На самом деле терпение — базовая вещь для 
всех аспектов человеческой жизни, — говорит 
философ Андрей Чагаровский. — Это качество 
полезно и в работе, и в отношениях, и в вопро-
сах воспитания. Нашему народу оно испокон 
веков было свойственно. Член-корреспондент 
Императорской Санкт-Петербургской акаде-
мии наук, историк Николай Костомаров в сере-
дине XIX века отмечал, что «русский народ при-
водил в изумление иностранцев своею терпели-
востью, твердостью, равнодушием ко всяким 
лишениям удобств жизни, тяжелым для евро-
пейца». Эту «фору» мы бездумно теряем ради 
сиюминутной выгоды и случайных связей. 
Примечательно: в сборнике этнографа и лекси-
кографа Владимира Даля «Пословицы русского 
народа» львиная доля посвящена именно тер-
пению. И гласит народная мудрость: «Терпение 
и труд все перетрут», «На всякое хотение имей 
терпение», «Всякое дело терпением одолеть 
можно», «Терпение дает умение». Но — нет. 
Жизненные проблемы нынче предпочитаем ре-
шать, не прилагая каких-либо физических и ду-
ховных усилий. Да и зачем? Книжки читать — 
долго. И есть ведь угодливо подбрасываемые 
интернетом «краткие содержания» на все слу-
чаи жизни. «Пиром на весь мир» давно уже ни-
кто не заморачивается: гостей приглашаем все 

реже, а если и собираемся компаниями, то 
«пицца на дом» решает все. На вопрос «как де-
ла» получаем мимолетное «ок» и подробностя-
ми не заморачиваемся. А уж когда дело касает-
ся работы, то взваливаем ее на себя в таких объ-
емах, что на качественное выполнение задач 
попросту не хватает времени. 
— Одна из причин, по которой мы торопимся, 
связана с распространением синдрома упущен-
ной выгоды, — считает маркетолог Наталья Фе-
филова. — Он проявляется в страхе пропустить 
что-то важное, и оно может достаться другим. 
Это состояние и ведет к торопливости и нетер-
пению. Стремясь успеть за другими, мы прини-
маем быстрые, незапланированные решения, 
своими же руками повышаем риски ошибок 
в погоне за «птицей счастья завтрашнего дня». 
Ярким примером бездумной спешки в приня-
тии решений эксперты называют появившуюся 
несколько лет назад в российском обществе 
тенденцию к смене профессиональной деятель-
ности. Не устраивает в работе зарплата, ско-
рость повышения по карьерной лестнице, злоб-
ный начальник, а то и весь коллектив — бац! 
И ты уже «стартуешь» на новом поприще. По 
статистике аналитических компаний, в этом 
году две трети (66 процентов) сотрудников рос-
сийских предприятий из различных отраслей 
планируют сменить место работы. А каждый 

Терпение становится редкой чертой характера. Эта тенденция не первый год беспокоит ученых из разных стран мира. Отметил ее недавно в проповеди и Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. По его словам, терпение — величайшая способность человека, но у современных людей, избалованных высоким уровнем 

потребления и комфорта, обусловленного научно-техническим развитием, она, к сожалению, понемногу утрачивается.

Жажда быстрого результата лишает современного человека важной способности

Пленники спешки

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Бегущий 
сломя голову 
оставляет 
позади многое, 
что пригодилось 
бы для счастья

цитата

Проклятье века — это спешка,
и человек, стирая пот,
по жизни мечется, как пешка,
попав затравленно 
в цейтнот.
ЕВГЕНИЙ ЕВТУШЕНКО 19322017
СОВЕТСКИЙ И РОССИЙСКИЙ ПОЭТ

Торопливость вредит 
успешности

В наше время быстро-
та решения задач ста-
ла одним из главных 
критериев успеха. Мы 
постоянно торопимся, 
чтобы чувствовать се-
бя продуктивными. 
Но такой образ жизни 
не всегда способству-
ет качественному про-

цессу мышления, здоровым отношениям 
в семье и обществе. Уже в 1970-х годах 
международные исследователи предска-
зывали нашу современную культуру по-
стоянной спешки. Уже тогда шла речь, 
что людям сложно адаптироваться к бы-
строму темпу изменений, и эта проблема 
будет только усугубляться. Наш мозг спо-
собен по-настоящему концентрироваться 
лишь на одной задаче. 
Когда мы торопимся, 
то быстро переключа-
ем внимание с одного 
действия на другое. 
Это влечет за собой 
стресс, беспокойство 
и снижение продук-
тивности. Иронично, 
но из-за желания 
успеть все люди на са-
мом деле успевают 
меньше, чем могли бы 
при более осознанном 
подходе к решению 
задач. Торопливость 
может негативно сказаться на качестве 
работы и отношениях с коллегами, ведь 
в спешке мы часто упускаем важные дета-
ли, делаем ошибки и пренебрегаем про-
веркой своей работы. А также способ-
ствовать возникновению конфликтов 
между супругами и детьми. Бездумное 
обучение и безоговорочная поддержка 
детских решений без диалога и рефлек-
сии могут привести к проблемам в пове-
дении ребенка и неправильному форми-
рованию его личности. 
Терпение — это искусство жизни, которое 
помогает нам находить время на обдумы-
вание решений, реализацию долгосроч-
ных планов и улучшения качества отно-
шений с окружающими. Оно помогает нам 
оставаться сосредоточенными и не подда-
ваться мгновенным импульсам. Оно долж-
но быть ценностью в любую эпоху, и осо-
бенно в условиях современного общества.

мнение

ВАЛЕРИЙ ГУТ
КАНДИДАТ 
ПСИХОЛОГИЧЕ
СКИХ НАУК

Врачи утверждают, что нетерпение может 
вызывать физиологические реакции, кото-
рые пагубно сказываются на здоровье. Так, 
исследование, проведенное Международ-
ной медицинской ассоциацией в несколь-
ких странах мира, показало, что чем более 
нетерпеливым является человек в возрасте 
от 18 до 30 лет, тем больше вероятность то-
го, что в будущем у него будет наблюдаться 
повышенное давление. А сообщество эн-
докринологов выяснило, что основной при-
ем пищи второпях, продолжительностью 
менее 20 минут, или завтрак короче 10 ми-
нут вдвое увеличивает риск повышенного 
уровня холестерина в крови.

кстати

ла совместного быта, отношений. Или поспешил 
выйти замуж, жениться, не найдя в себе терпе-
ния получше узнать человека. 
Между тем соцсети кипят, окончательно запу-
тавшись, подходит ли терпение для нашей сует-
ной современной жизни. «Терпеливый человек 
не может быть счастлив, — категорично заяв-
ляет на одном из интернет-форумов пользова-
тель Самозванец. — Терпение не нужно, пото-
му что это всего лишь желание бездействовать. 
Когда человек встречается с бедой, проблемой 
или трудностью, у него есть выбор: или бороть-
ся, стремиться к решению, или терпеть. Во вто-
ром случае по жизни его будет сопровождать 
лишь боль». «Терпение и терпимость отменяют 
агрессию и злобу, обиды всякие», — робко воз-
ражает ему некая Ольга и тотчас получает ответ 
еще одного участника дискуссии: «Терпение — 
удел рабов, ибо они немы и безвольны», — пи-
шет Светлана П.
— Люди ошибочно связывают терпение с про-
медлением или бездействием, — комментирует 
философ Андрей Чагаровский. — Главная, ос-
новная суть этого качества — созидательная, 
а не разрушительная. По крайней мере в нашей, 
российской ментальности и духовных установ-
ках это именно так. В готовности выдерживать 
трудности проявляется сила духа личности, от-
стаивающей свои принципы, ценности и идеа-
лы. Есть же разница: жить по понятиям или с по-
ниманием. К сожалению, многие ее не видят.
В конце XX века, на заре «лихих девяностых», 
о том же писал и известный православный бо-

гослов Александр Мень: «Терпение — это вовсе 
не состояние скота, который все терпит. Это не 
унижение человека — совсем нет. Это не ком-
промисс со злом — ни в коем случае. Терпе-
ние — это умение сохранять невозмутимость 
в тех обстоятельствах, которые этой невоз-
мутимости препятствуют. Это умение идти 
к цели, когда встречаются на пути различные 
преграды, и умение сохранять радостный дух, 
когда слишком много печали. Терпение есть 
победа и преодоление, терпение есть форма 
мужества».

Всему свое время

Все мы, как известно, родом из детства. Модель 
потребления, навязанная в качестве формулы 
успеха нынешнему поколению родителей, не-
избежно влияет на развитие детей, — считает 
педагог столичного образовательного центра 
Ольга Красновская.
— Часто слышу, что общество наше инфантиль-
но, — говорит она. — А ему просто не дают по-
взрослеть! Когда родители приводят малышей 
в детский сад, в раздевалке только и раздается: 
«Давай быстрей!» Но ребенку нужно время, что-
бы научиться самостоятельно есть, одеваться. 
Приучая детей делать все «по-быстренькому», 
мы в итоге получаем людей, хватающих знания 
по верхам, мыслящих клипово, фрагментарно, 
не умеющих анализировать и делать выводы. 
Попробуйте заставить капусту или картошку вы-
расти за пару недель. Ничего же не получится. 
Так и ребенок, как бы вы его ни подгоняли, дол-
жен развиваться в соответствии с возрастом, 
чтобы не пропустить те или иные необходимые 
во взрослой жизни навыки. 
О том, что спешка снижает способность к креа-
тивному мышлению, сужает сознание, мешает 
замечать важное и в итоге не позволяет по-
настоящему «взять от жизни все», сегодня все 
чаще и больше говорят российские эксперты — 
педагоги, психологи, философы и врачи. 
— Хорошо известен психологический экспери-
мент про «одна конфета сейчас или две через 
два часа», — комментирует психолог Екатери-
на Елгаева. — Дети, которые могли выдержать 
это время, чтобы получить награду, во взрос-
лом возрасте демонстрировали больше дости-
жений в разных сферах жизни. 
А по мнению доктора философии в области пси-
хологии, кандидата технических наук и экспер-
та по развитию интеллекта Константина Шере-
метьева, ставшее популярным в нашем обще-
стве хвастовство «кручусь как белка в коле-
се» — не более чем самообман.
— Белка в колесе никуда не движется, — объ-
ясняет он. — Делать что-либо, торопясь и дерга-
ясь, никакого смысла нет. Все вы прекрасно 
знаете, что ваше тело имеет определенные рит-
мы. Например, пульс у здорового человека — 
60–80 ударов в минуту.
Если человек побежит, пульс ускорится, и это 
нормально. Остановились, отдышались — 
пульс вернется к норме. Если же пульс постоян-
но учащенный, то это уже болезнь — тахикар-
дия. К врачу нужно идти. С интеллектом ровно 
такая же история. Течение мыслей имеет опре-
деленный ритм. В естественном темпе челове-
ку требуется время, чтобы осознать ситуацию, 
подумать и принять решение. Если человека 
подгонять, то наступает учащенное мыслебие-
ние, и человек начинает ошибаться.

Выражение «вижу цель — не вижу препятствий» 
красноречиво демонстрирует модель поведения 
многих, считает кандидат социологических на-
ук Алексей Егоров. Доказывают это и соцопро-
сы: по данным ВЦИОМа, 62 процента россиян 
говорят, что в их жизни часто случались ситуа-
ции, когда принятые ими решения не смогли 
реализоваться. Больше половины респондентов 
совершали спонтанные, импульсивные покуп-
ки, которые потом оказались ненужными.
— Терпение — это функция взрослого челове-
ка, — говорит психолог Лина Коморина. — Ес-
ли верх над нами берет внутренний травмиро-
ванный ребенок, он будет визжать и топать но-
гами, требуя получить желаемое здесь и сейчас. 
Каждый четвертый россиянин не любит свою 
работу, утверждают авторы исследования пор-
тала Superjob. И баланс работы и личной жизни 
респондентам все реже удается соблюдать, ут-
верждают социологи. И больше половины рос-
сиян недовольны отношениями с партнером, 
свидетельствует исследование аналитиков 
платформы психологической самопомощи.
— Какими бы темпами ни развивался прогресс, 
человеческие отношения, эмоции и чувства 
формируются в процессе серьезной, длитель-
ной работы, независимо от того, каким количе-
ством новомодных технических средств вы се-
бя окружили, создав комфортную среду обита-
ния, — говорит философ Андрей Чагаров-
ский. — Способность быть терпеливым в отно-
шениях — непременное условие для того, что-
бы потом не испытать разочарования. 
Останавливаясь, бегущий без оглядки оставля-
ет позади себя вытоптанную траву, сорванные 
в порыве ветки… и уходящее за горизонт солн-
це, закат которого он не увидел — не успел. 

Кадр из фильма «По семейным обстоятельствам» (1977 год). Героиня Галина Аркадьевна (Галина Польских) теряет терпение даже с няней своей внучки (Анатолий Папанов) 
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точка Сегодня точку в номере ставит режиссер Олег Санько, который делает предложение руки и сердца своей любимой девушке Адриане Амброс в день торжественного 
старта съемок нового сериала «Я не стар», в котором главные роли играют участники проекта «Московское долголетие». Этот фильм снимается в жанре мокьюмен-
тари, то есть будет псевдодокументальным, а посвящена картина взаимоотношениям между поколениями и наполнена смешными и трогательными моментами из 
жизни москвичей старшего возраста. Кстати, по итогам четырех кастингов из 500 человек для съемок в сериале отобрали около 80 участников проекта «Московское 
долголетие». Вместе с ними в съемках примут участие певица Валерия, комментатор Виктор Гусев, актер и певец Родион Газманов, шоумен Вячеслав Макаров и дру-
гие. По киношной традиции в первый день съемок на площадке разбили символическую тарелку с фамилиями актеров и всей творческой группы. Также начало ра-
боты над фильмом запомнится таким замечательным романтическим событием, как признание в любви. Олег Санько сказал, что именно участники популярного 
проекта порекомендовали сделать это в творческой атмосфере. Будущая невеста ответила согласием, вся съемочная группа поздравила влюбленных.

Хобби — зарядка 
наших батарей

Нелепое слово, да? Напоминает хоб-
бита — карлика из романа Толкиена. 
А дело хорошее. Недавно был соц-
опрос, из которого выяснилось, что 
74 процента всех бизнесменов имеют 
какое-то увлечение: спорт, охоту, ры-
балку, чтение, путешествия, волон-
терство. Трое из четверых — это мно-
го. Хотя ничего удивительного. Ведь 
кто такой бизнесмен? Это человек по 

определению энергичный и предприимчивый. Но энер-
гию нужно откуда-то черпать. Похоже, из хобби и черпа-
ют. Ведь увлечение — это то, что доставляет удоволь-
ствие, заряжает, наполняет новыми силами. 
Всякие коучи постоянно рассказывают, что человек до-
стигает успеха, когда его хобби и работа совпадают. Опре-
дели, мол, свое любимое дело, попытайся на нем зарабо-
тать — и точно станешь миллионером. Ну-ну... Я вот, на-
пример, люблю болтаться по Москве и области — искать 
интересные места, где еще не был. Все выходные этим за-
нимаюсь. И что? Могу я, конечно, на-
чать водить экскурсии по своим люби-
мым уголкам, показывая людям то, 
что большинство никогда в жизни не 
увидит. Но уверен, через пару недель 
я свое хобби возненавижу. Это ж надо 
набирать группы, договариваться 
о встрече, вести их, непрерывно что-
то рассказывая... Это уже не удоволь-
ствие, а работа. Как, кстати, и ведение 
блога о путешествиях. Ты не радуешь-
ся от того, что видишь новое место, 
а думаешь, как правильно его снять, 
чтобы другие посмотрели. Так что, на-
верное, пусть хобби остается хобби, 
а работа — работой. 
Вообще, увлечение — это по определению отдушина. 
И такими они странными бывают... Мой 17-летний сын, 
например, в качестве хобби то жонглирует апельсинами, 
то отжимается, стоя на руках, то играет на электрогитаре, 
то вяжет. Недавно шарф осилил. Крючком. Прикольно, 
говорит. Хотел попробовать, получится это или нет. У не-
го ЕГЭ, нужно вуз выбирать, поступать, а парень крючком 
орудует. 
Может, и к лучшему? Хобби отвлекает нас от глупого 
и разрушающего поведения: просмотра футбольных мат-
чей по телику, ругани с близкими, интернет-серфинга. 
Когда-то очень давно один умный человек мне посовето-
вал: когда что-то делаешь, умей на несколько секунд оста-
новиться и спросить себя: зачем? Вот зачем я это делаю? 
Чтобы что? Какую свою жизненную потребность я этим 
действием сейчас закрываю? Занятие хобби дает на этот 
вопрос, наверное, лучший, наиболее приемлемый ответ: 
«А я наслаждаюсь, удовольствие от жизни получаю!» Воз-
можно, именно в хобби наше предназначение и есть. Ведь 
работать почти все умеют. А многие даже работают, не-
редко ненавидя то, чем занимаются: жить на что-то надо. 
А получать от этой жизни удовольствие, наполняя себя 
и мир вокруг радостью, умеют не все. Вот вы — умеете? 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Почти четверть 
россиян хотят 
прибавку к зарплате. 
И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Такая статистика не отражает 
реальной картины. Потому 
как нет ни динамики, ни 
каких-то разграничений по 
социальным группам и кате-
гориям, кроме возраста и по-
ла. Скорее всего, опрос был 
сделан среди пользователей 
платформы, которые в той 
или иной степени ищут рабо-
ту, хотят улучшения трудовых 
условий или каких-то других 
перемен. Для них то, что глав-
ным карьерным желанием 
стала прибавка к зарплате, — 
совершенно нормально. 

МАКСИМ ЖУКОВСКИЙ
ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА АУДИТА И ОХРАНЫ ТРУДА

Это хорошо, что только 23 про-
цента хотят увеличения зара-
ботной платы. Лично мне это 
говорит о том, что люди в ос-
новном довольны своими ус-
ловиями и работодатели мно-
гое делают правильно. Безус-
ловно, в вопросе повышения 
зарплаты многое зависит от 
специфики труда. Деятель-
ность может осуществляться 
в рамках бюджетной или ком-
мерческой организации. Если 
в каких-то отраслях повыша-
ется нагрузка или меняются 

условия, работник вправе 
просить повышения доходов. 
Помимо этого, в Трудовом ко-
дексе есть статья об обязатель-
ной индексации заработных 
плат работодателями. Я, на-
пример, если вижу, что работ-
ник качественно выполняет 
возложенные на него обяза-
тельства и в некоторых случа-
ях делает больше и лучше дру-
гих, стараюсь решить вопрос 
с повышением его заработной 
платы.

КИРИЛЛ КОНСТАНТИНОВ
ЮРИСТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Я положительно отношусь 
к этой статистике. Люди всегда 
хотят получать больше денег 
за свою работу. Увеличение до-
ходов — нормальное желание, 
особенно в связи с последними 
событиями. У нас ослаб рубль. 
Люди видят, что работают как 
обычно, но получают меньше. 
Повышение зарплаты опреде-
ляется соглашением между ра-
ботником и руководством, по 
условиям, на которых они до-
говорились. Есть минималь-
ный размер оплаты труда, 
и оклад должен быть не ниже 
этого уровня. Увеличение сум-
мы платежей для специали-
стов редко бывает предметом 
судебных разбирательств, 
в отличие от премий и надба-
вок, на которые рассчитывал 
сотрудник. В том числе и ком-
мерческие компании должны 
проводить индексацию зар-
плат в соответствии с ростом 
цен на товары и услуги, чтобы 

23 процента россиян хотят прибавку к зарплате до конца лета в качестве своей ка-
рьерной цели. Такими данными опроса поделился один из сервисов по поиску рабо-
ты. Увеличения дохода желают специалисты старше 25 лет. 22 процента опрошенных 
планируют найти подработку.

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

поддерживать реальную стои-
мость денег. При этом закон 
не устанавливает периодич-
ность этой процедуры, и рабо-
тодатель должен на локальном 
уровне внутри компании во 
внутренних актах прописать 
порядок индексации, ее раз-
мер, периодичность и другие 
условия. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Я против такой ситуации, по-
тому как статистика имеет не-
гативный эффект. С профес-
сиональной точки зрения, 
когда работник мотивируется 
только денежными показате-
лями — это нехорошо. Потому 
что для работодателя будет 
существенный риск нанимать 
таких сотрудников. Если лю-
бая другая компания предло-
жит больше, то он уволится 
и перейдет туда. Такие недол-
госрочные трудовые отноше-
ния портят и рабочий про-
цесс, и профессиональную 
деятельность, затрачивается 
время на поиск замены. Это 
плохо и для самого сотрудни-
ка, который часто меняет ме-
ста. Идеальное сочетание — 
это когда человеку нравится 
его работа и он растет в про-
фессиональном плане. Когда 
ему нравятся задачи, которые 
ставит перед ним компания, 
и его устраивают доходы. Од-
нако не осуждаю тех, кто от-
ветил именно так. Многие 
опросы не ограничиваются 
лишь Москвой. Ситуация 
в столице отличается от того, 
что происходит в регионах. 
Там зарплаты в некоторых от-
раслях не меняются букваль-
но годами. Это связано с тем, 
что рынок труда очень ма-
ленький, не так много конку-
рирующих компаний, и про-
сто так из них не уволишься.

Героизм бойцов и командиров 
лишил врага инициативы

Сегодня — День воинской 
славы России. 80 лет назад 
началось крупнейшее танко-
вое сражение на Курской ду-
ге в районе Прохоровки.

Впервые широкое отражение 
в массовой культуре Прохо-
ровское сражение получило 
после выхода на экраны 
в 1968 году киноэпопеи Юрия 
Озерова «Освобождение». 
Первый фильм — «Огненная 
дуга» — был посвящен как раз 
сражению на южном фасе 
Курского выступа, где зани-
мали оборону войска Воро-
нежского фронта под коман-
дованием Николая Ватутина. 
Там и произошло Прохоров-
ское сражение. С военной точ-
ки зрения это была попытка 
контрудара по танковому кор-
пусу СС, вышедшему к 12 ию-
ля в район Прохоровки. 
Главной силой контрудара 
стала 5-я гвардейская танко-
вая армия под командовани-
ем Павла Ротмистрова. Офи-
циальная советская версия 
событий, которые разворачи-
вались в этот день на полях 
белгородчины, гласит, что бы-
ло напряженное встречное 
танковое сражение, в резуль-
тате которого второй танко-
вый корпус практически пе-
рестал существовать как во-
енная сила. Именно такая 
трактовка показана в фильме 
«Огненная дуга». 
Сегодня благодаря оцифровке 
архивов и появлению доку-
ментов в открытом доступе, 
работе современных военных 
историков мы знаем, что со-
ветская версия, хоть в целом 
и верная, наступление немцев 
правда остановилось, тем не 
менее затушевывала «темные 
пятна». Контрудар 5-й гвар-
дейской танковой армии Рот-
мистрова был неудачным, что 
привело даже к созданию ко-
миссии по установлению при-
чин провала. Однако отдель-
ные неудачи не повлияли на 
общий исход сражения. Поле 
битвы осталось за Красной 
армией. 
Немецкая армия, использова-
ла тактику, которая не раз уже 
приносила победу: создание 
локального превосходства 

в силах, прежде всего в танках, 
вклинивание в оборону в не-
скольких местах и закатыва-
ние ее с флангов как ковра. 
Действительно, на участке 
Прохоровки ударный кулак 
группы армий «Юг», которой 
командовал Манштейн, глу-
боко вклинился в оборону Во-
ронежского фронта. Немцы 
ждали, что Красная армия вот-
вот потеряет управление 
и, как в 1941 году, десятки ты-
сяч бойцов окажутся в плену. 
Однако продавленные на уз-
ких участках линии обороны 
советских войск так и не были 
расширены. «Мы окончатель-

но утратили инициативу»,— 
сквозь зубы признавался Ман-
штейн в послевоенных мемуа-
рах, вскользь упоминая о сво-
их поражениях. 
Сегодня многие любители пе-
реписать историю, доказы-
вая, что победы не были тако-
выми, часто приводят сухую 
статистику потерь советских 
танковых корпусов под Про-
хоровкой, как бы не замечая, 
что сражаться тогда пришлось 
с лучшими войсками Герма-
нии — танковым корпусом 
СС. Даже в неблагоприятных 
для себя условиях — в бой 
пришлось вступить сразу по-
сле долгого марша — гвардей-
цы не стали легкой добычей 
для немецких асов, доказав, 
что сами могут успешно охо-
титься на врага. 
Сегодня на Прохоровском по-
ле открыт мемориальный 
комплекс, который напоми-
нает потомкам, что нет непо-
бедимого врага, а битвы выи-
грывает не техника, какой бы 
совершенной она ни была, но 
те люди, которые ведут ее 
в бой. Контрудар под Прохо-
ровкой и последовавшее за 
ним общее контрнаступление 
открыли тогда главную доро-
гу к Победе.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

5 июля 1943 года. Командующий Воронежским фронтом 
Николай Ватутин (слева) и член Военного совета фронта 
Никита Хрущев на Курской дуге 

ВАЛЕРИЙ ЗАМУЛИН
ВОЕННЫЙ ИСТОРИК

Захват Прохоровки для части 
войск Воронежского фронта 
создавал опасность оказаться 
в окружении. Таким образом 
оборонительные рубежи, 
подготовка которых заняла 
несколько месяцев, оказа-
лись бы прорваны. Однако не-
мецкие войска так и не смогли 
реализовать этот план. Обо-
рону не удалось «смотать» 
с флангов благодаря стойко-
сти бойцов и командиров 
Красной армии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

Работы журналистов укрепят 
дружбу разных народов
Продолжается прием работ 
на XV Всероссийский конкурс 
средств массовой информа-
ции «СМИротворец» на луч-
шее освещение вопросов 
межнациональных, этнокон-
фессиональных отношений. 

Цель конкурса — поощрение 
работы журналистов, освеща-
ющих традиции, культуру 
и жизнь народов России. 
— Россия всегда будет мно-
гонациональной страной, 
и очень важно, чтобы пред-
ставители всех народов, про-
живающих в нашей стране, 
знали, понимали и любили 
друг друга, — рассказывает 
президент Гильдии межэтни-
ческой журналистики Марга-
рита Лянге. — И сейчас един-
ственную возможность по-

знакомиться с традициями 
и культурой соседей предо-
ставляет медиапространство. 
Если в СМИ не будет этой те-
мы, то начнут множиться слу-
хи и небылицы о том, как жи-
вут люди на другом конце 
страны. Чтобы этого не было, 
мы должны уметь рассказы-
вать друг о друге.
Участникам предлагается вы-
бор из шести номинаций. Жур-
налисты могут представить 
работы на номинации «Теле-
видение», «Печать» и «Интер-
нет». А также материалы, 
посвященные сохранению 
культурного наследия. Пред-
усмотрены номинации для 
студентов и авторов, публику-
ющих статьи в соцсетях.
РУСЛАН МАРКИН, юнкор
edit@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
● Спишу долги Т. (968) 759-76-77

Работа и образование
● Требуется: Вечерняя уборщи-
ца, 5/2 с 18:00–22:00. З/п 23 000, 
оформление по ТК. м. Тверская/
м. Пушкинская. Тел. (977) 774-22-10
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